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// образование 

Кадровый резерв  со школьной скамьи

// инициатива

 « лка для их» 

осточное направление  проблемы и перспективы

// нацпроект

Комплексное 
обновление 
инфраструктуры

По инициативе губернатора Сергея ивилева 
в ре верии Дня матери в Кузбассе стартовал 
уникальн й ото роект «Мам  Героев». 

Участниками стали матери ветеранов и действую-
щих бойцов специальной военной операции, награж-
дённых за боевые заслуги.

В годовщину открытия в Кемерове Мемориала Во-
ину-Освободителю прошла торжественная церемония 
возложения цветов к Вечному огню. Также на терри-
тории мемориального комплекса представили выстав-
ку проекта «Мамы Героев», где собраны 80 портретов.

«Женщины Кузбасса воспитали настоящих героев, за-
щитников Отечества. Мы открываем социальный фото-
проект «Мамы Героев», посвящённый великому подви-
гу материнства. Портреты наших выдающихся женщин 
смогут увидеть все кузбассовцы. В честь Дня матери фо-
товыставки откроются в столицах наших агломераций и 
городах Кузбасса. Также снимки можно будет увидеть в 
социальных сетях и на сайте правительства области», – 
сказал губернатор Сергей Цивилев.

На мероприятии также было представлено фото са-
мого Николая Масалова с мамой Анастасией Никитич-
ной. Подвигу этого Героя Кузбасса и всех сибиряков, 
которые сражались в Великой Отечественной войне, и 
был посвящён Мемориал Воину-Освободителю.

Как сообщает пресс-служба АПК, фотопроект 

призван с помощью портретов рассказать о матерях 
участников и ветеранов СВО, а также погибших геро-
ев. Кроме того, планируется выпустить серию видео-
репортажей на телеканале «Кузбасс Первый» и очерков 
о жизни матерей героев в печатных СМИ.
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Губернатор Кузбасса Сергей 
ивилев заявил о несогласии с 
ре ло енн м Р Д гра иком 

отгрузки угля в восто ном на-
равлении на 0  го .

К 1 ноября по поручению пре-
зидента России Владимира Пути-
на РЖД был сформирован план-
график вывоза угля на 2024 год.

«Мы не согласны с тем предложе-
нием, которое РЖД нам отправи-
ли: отгрузку всего 47 млн тонн угля в 
2024 году. Мы будем отстаивать свою 
позицию. Напоминаю, что уже шесть 
лет регион находится на одном и том 
же объёме вывоза угля на Восток: 53 
млн тонн, а в прошлом году мы вы-
везли всего 48 млн тонн угля, что на 
5 млн тонн меньше гарантирован-

ных РЖД объёмов. На этот год у нас 
была программа, которую мы подпи-
сали в прошлом году, – 53 млн тонн 
гарантированно и 55 млн тонн, к ко-
торым РЖД должны были стремить-
ся. Уже сейчас есть уверенность, что 
отгрузим только 53 млн тонн», – при-
водит слова Сергея Цивилева пресс-
служба АПК.

Губернатор Кузбасса назвал не-
допустимой ситуацию, когда реги-
он уже седьмой год не наращивает 
объёмов отгрузки угля на Восток. 
Он считает необходимым, чтобы 
РЖД гарантировали прирост по от-
грузке на 2024 год. В предложении 
от региона значатся 55 млн тонн га-
рантированной отгрузки и 60 млн 
тонн, к которым РЖД надо стре-
миться. В эту цифру Сергей Циви-

лев включил 5 млн тонн, которые 
не отгрузили в прошлом году.
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1 0 кузбасски  кольников 
в возрасте от 1  о 1  лет стали 
у астниками еловой игр  «На -
ни сво  ело» и стратеги еской 
сессии «Госу арственное 
и муници альное у равление».

Образовательные программы 
проходят на базе центра «Сириус. 
Кузбасс», они направлены на проф-
ориентацию школьников и получе-
ние ими базовых компетенций по 
направлениям.

«Молодёжь принимает самое ак-
тивное участие в жизни региона. 
Всё чаще молодые люди открыва-
ют бизнес в Кузбассе, приходят ра-
ботать в госучреждения. Мы на-
чинаем готовить кадровый резерв 
ещё со школы, ведь региону нужны 
перспективные и целеустремлён-
ные специалисты самых разных на-

правлений. Образовательные про-
граммы «Сириуса» федерального 
уровня помогут ребятам сориенти-
роваться и понять, в каком направ-
лении они хотят развиваться», – от-
метил губернатор Сергей Цивилев.

Проект «Начни своё дело» раз-
работан в рамках инициированно-
го президентом страны Владими-
ром Путиным нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство». 
Игра проводится с целью развития 
у подростков предприниматель-
ских компетенций. Как сообщает 
пресс-служба АПК, участники мо-
гут почувствовать себя владельца-
ми собственного бизнеса, разрабо-
тать и защитить бизнес-идеи перед 
членами жюри, в состав которо-
го вошли представители Мини-
стерства экономического развития 
Кузбасса, центров «Мой бизнес» 

и «Сириус. Кузбасс», предприни-
матели.

Кроме того, в образовательном 
центре «Сириус. Кузбасс» проходит 
стратегическая сессия «Государ-
ственное и муниципальное управ-
ление», организованная в рамках 
реализации федерального проек-
та «Успех каждого ребёнка» нац-
проекта «Образование», который 
также реализуется в стране по ини-
циативе президента Владимира Пу-
тина.

Участники этой сессии – учени-
ки 9–10-х классов, победители и 
призёры научных конференций, гу-
манитарных олимпиад и конкурсов, 
авторы и активисты социально-гу-
манитарных проектов, члены орга-
нов ученического или обществен-
ного самоуправления.
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// подробности

еликий подвиг материнства
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В том го у в Кузбассе о нац роекту ривели 
в оря ок 1 0 километров авто орог.

На региональных трассах, а также на автома-
гистралях Кемеровской и Новокузнецкой агло-
мераций завершены масштабные дорожно-стро-
ительные работы. Они выполнены в рамках 
национального проекта «Безопасные качествен-
ные дороги», инициированного президентом Рос-
сии Владимиром Путиным.

«Качество ремонта и строительства дорог дер-
жим на особом контроле. В этом году по нацпроекту 
в нормативное состояние привели 180 км автодорог, 
на эти цели направлено 9,3 млрд рублей из консоли-
дированного бюджета, в том числе 2,8 млрд рублей 

– из федерального. Большое внимание уделяем ком-
плексному обновлению транспортной инфраструк-
туры – установке новых дорожных знаков, барьеров, 
светофоров, освещения, оборудованию тротуаров. 
При этом применяются современные технологии и 
материалы. Всё это направлено на улучшение каче-
ства жизни наших людей и безопасности на дорогах», 

– отметил губернатор Сергей Цивилев.
Так, в Кемерове приведено в нормативное со-

стояние дорожное полотно на 19 участках улиц об-
щей протяжённостью более 19 км, в Новокузнецке 

– на 13 участках протяжённостью 8 км. Отремон-
тировано 152 км дорог межмуниципального зна-
чения. Завершён ремонт на участках трасс Томск 

– Мариинск, Кемерово – Яшкино – Тайга, Кемеро-
во – Анжеро-Судженск, Алтай – Кузбасс, Новоси-
бирск – Ленинск-Кузнецкий – Кемерово – Юрга.
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Губернатор Сергей ивилев ров л рабо у  
встре у с ре се ателем кузбасского Комитета 
семей воинов Оте ества Натальей Ивановой. 

Обсудили итоги работы общественной организа-
ции за год и определили основные направления де-
ятельности на будущее. Принято решение в пред-
дверии Нового года и Рождества провести в регионе 
акцию «Ёлка для СВОих». Взрослые и дети изгото-
вят игрушки в подарок и открытки, а также запишут 
видеообращения, сообщила пресс-служба АПК.

«Поздравить всех, кто находится в зоне СВО, и 
тех, кто ждёт их здесь, с новогодними праздника-
ми – отличная идея. Мы все вместе создадим на-
шим бойцам и их родным хорошее настроение. 
Наша главная задача – чтобы ни одна просьба и 
проблема семей наших героев не оставались без 
внимания. Пока наши бойцы защищают Родину 
от неонацизма, в тылу должен быть полный поря-
док. Региональный Комитет семей воинов Отече-
ства активно включился в эту работу», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

Как рассказала Наталья Иванова, возглавля-
емый ею комитет совместно с департаментом мо-
билизационной политики региона помогает в по-
иске бойцов, которые долго не выходят на связь 
с родными. Также оказывается помощь раненым 
участникам СВО в оперативном прохождении вра-
чебных комиссий и назначении лечения или реа-
билитации.

Налажена работа с промышленными предпри-
ятиями и предпринимателями. Так, угольщики 
оплатили питание, проезд и билеты в цирк для не-
скольких групп детей участников спецоперации. 
Промышленное предприятие безвозмездно выде-
лило два автомобиля «Нива» и два УАЗа для от-
правки бойцам в зону СВО.

Напомним: идею создания в регионах Коми-
тетов семей воинов Отечества одобрил президент 
России Владимир Путин во время встречи с матеря-
ми участников СВО в прошлом году. В каждом му-
ниципалитете есть представители общественной 
организации, чтобы оперативно решать возникшие 
у семей участников СВО проблемы на местах.
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Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
 возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

 служебное жильё или компен-
сация за наём;

 бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

 страхование жизни и здоровья;
 военная пенсия после 20 лет 

службы;
 региональные меры под-

держки.

Семье:
 путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
 квоты на обучение детей в ву-

зах;
 дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8-923-
533-40-70. Также можно подать за-
явку через портал «Госуслуги».

го  е ов.

// актуально

// слово редактора

ациент номер ноль
// благоустройство

ародные проекты  

На ался отбор заявок на у астие 
в рограмме «Твой Кузбасс  
твоя инициатива» на 0  го .

Заявки ждут от инициативных 
жителей, желающих участвовать в 
благоустройстве и преображении 
территорий при помощи област-
ного и муниципального бюджетов. 
Проекты, которые пройдут отбор, 
будут реализованы в 2024 году.

«Проект «Твой Кузбасс – твоя 
инициатива» реализуется у нас с 
2018 года. Всего за пять лет было 
подано 785 заявок. В итоге благо-
устроено 672 объекта, из них 163 

– в текущем году. Ежегодно в ноя-

бре-декабре идёт отбор народных 
инициатив, которые получают со-
финансирование из областного 
бюджета на реализацию. Задача 
конкурсной комиссии – выбрать 
самые перспективные. В следую-
щем году на программу народного 
бюджетирования будет выделено 
200 млн рублей», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

Как сообщает пресс-служба 
АПК, стать участником проекта мо-
жет любой кузбассовец в возрасте 
от 16 лет, создавший инициативную 
группу из 10 человек и более. Около 
90 процентов суммы победителям 
выделяет региональный бюджет, 

остальные средства – муниципали-
тет, представители бизнеса и сами 
жители.

Сотрудники регионального ми-
нистерства финансов сопровожда-
ют участников программы начиная 
с этапа подачи заявок. Специали-
сты проверяют соответствие зе-
мельного участка разрешённому 
виду использования, оценивают 
состояние коммуникаций, жите-
лям разъясняют, какие документы 
нужно предоставить, и помогают с 
подготовкой сметной, технической 
документации.

Число участников конкурса ра-
стёт. Если в 2019 году на конкурс 
было подано 111 проектов, то в те-
кущем году – уже 185. С момента за-
пуска программы в два раза вырос и 
объём финансовой поддержки, пре-
доставляемый из регионального 
бюджета на реализацию инициатив 
жителей, со 100 до 200 млн рублей.

Среди реализованных проектов 
– территории массового отдыха, ме-
мориальные комплексы, детские и 
спортивные площадки, ремонт уч-
реждений культуры, образования, 
дороги и тротуары и др. 

Приём заявок от жителей тер-
риторий будет идти до 15 декабря 
включительно по адресу: Кемеро-
во, пр. Советский, 58, кабинеты 438, 
441, 442 (с понедельника по четверг – 
с 08:30 до 17:30, в пятницу – с 08:30 
до 16:30, перерыв на обед – с 12:00 до 
12:48). Контактный телефон 8 (3842) 
58-25-98. Подробная информация 
также размещена на сайте Минфина 
Кузбасса. Итоги конкурсного отбора 
подведут в январе 2024 года.

нга е ова.

Тема  о которой о ется сего ня 
оговорить  у е обсу алась в 

рамка  той колонки  а  ка ется  
а е и нео нократно. Но ело в 

том  то тема  ув  оста тся о си  
ор актуальной  ри м м  мо ем 

с итать  то конкретно нас она и 
не касается  но то бу ет отя б  
от асти лукавством. Касается  е  
как касается  оскольку не мо ем 
м  су ествовать в вакууме  

а и не олу ится так. 

Все мы понимаем, что наша страна столкнулась 
в последние годы с крайне серьёзным вызовом, 
вроде бы исходящим исключительно извне, одна-
ко о том и речь, что в таких случаях нельзя про-
пустить и внутреннюю угрозу. К счастью, ника-
ких предпосылок для подобной угрозы сейчас нет 

– наше общество демонстрирует очевидный патри-
отический порыв, удививший разве что тех, кто 
плохо знает отечественную историю. Но… А, впро-
чем, хватит ходить вокруг да около. 

Всякому очевидно – человек должен следить за 
состоянием своего здоровья и улавливать грозные 
признаки грядущего недомогания на ранней ста-
дии, когда ничего ещё не потеряно. Позволю себе 
заметить, что общественный организм тут в неко-
тором смысле схож именно с организмом челове-
ческим и в смысле того, что его способно поразить 
тяжёлое заболевание, и в том плане, что это забо-
левание почти всегда возникает не вдруг, можно 
его спрогнозировать. 

Нацизм – заболевание для общества тяжкое, 
фактически смертельное. Продолжая нехитрую 
медицинскую метафору – у кого развился, тот бо-
леет долго и мучительно, а лечение требуется экс-
тренное и специальное. 

Одна страна в центре Европы в этом плане осо-
бенно показательный пациент и, что называется, 
нулевой. Первый острый приступ недуга пришёл-
ся как раз на ноябрь 1923 года – ровно сто лет на-
зад это было. Произошло это довольно вроде бы ко-
мичным образом. Достаточно сказать, что впервые 
в полную силу заявил о себе нацизм в месте доволь-
но специфическом: там, где собираются любители 
очень популярного в той стране пенного напитка. 

Можно поручиться, что и кое-кто из главарей и 
участников того мероприятия, вошедшего в исто-
рию под названием «Пивной путч», были, скажем 
так, не вполне в трезвом рассудке. Хотя о каком во-
обще трезвом рассудке можно говорить, когда речь 
идёт о нацистах…

Тот путч, не совсем всё же опереточный, но и не 
слишком ещё серьёзный, тогдашнее правительство 
страны подавило довольно быстро и легко. Бытова-
ло даже мнение, что нацистская братия тем самым 
просто выставила себя на посмешище и дискреди-
тировала свои поганые идеи полностью. Потому, 
возможно, и санкции против организаторов оказа-
лись не слишком значительными. Что там говорить, 
сам верховный главарь нацистов, некий приблуд-
ный австриец, отделался всего-то девятью месяца-
ми тюремного заключения. Смех, да и только…

Нет, совсем не смех. И случился тот дикий при-
ступ нацистской болезни не на пустом, конечно, 
месте. Не пожалейте времени, прочитайте замеча-
тельный роман Генриха Манна «Верноподданый». 
Он написан ещё до начала Первой мировой, а мур-
ло нациста уже просвечивает сквозь вроде бы бла-
гообразную физиономию главного антигероя. 

Были признаки болезни, были. Как были они и 
на Украине 25-летней, к примеру, давности, когда 
шаркали по мостовой не особо стройными рядами 
представители недобитых нацистских формиро-
ваний. Тоже вроде бы отчасти забавным казалось, 
хотя и мерзким, конечно. А потом… Все мы знаем, 
что было потом. Тоже страна-пациент получилась, 
номер сколько-то там…

В общем, давайте следить за здоровьем. И за 
личным, и за общественным посильно. Сейчас у 
нас все показатели, так сказать, чуть лучше отлич-
ного. Пусть же так и будет.

а или  о ол в  
главн  е ак о  газе  з а .

Фото пре  .

В Кузбассе ро ол ается отбор 
гра ан ля несения слу б  
о контракту. Е е невно 

в областной ункт отбора и воен
комат  о месту ительства 
в кузбасски  горо а  ри о ят 
му ин  разн  возрастов.

Игорь С. из Прокопьевска при-
шёл сюда рано утром, добирался 
первым автобусом. О наборе по 
контракту узнал из газет и решил 
оставить работу в автомастерской 
в пользу военной профессии, что-
бы служить по контракту и защи-
щать Родину от неонацизма.

«Разве может быть иначе? 
Сколько бы я ни размышлял, 
склоняюсь к одной мысли: надо 
служить! – говорит Игорь, до-
бавляя, что сделать такой выбор 
было очень непросто. – У меня 

– семья, дети. Но я понял, что не 
могу не служить, не могу не помо-
гать стране, потому что хочу со-
хранить для моих детей мирное 
небо над головой».

Последовать примеру прокоп-
чанина и стать добровольцем мо-
жет любой желающий мужчина в 
возрасте от 18 до 65 лет. Контрак-
ты заключаются на один, два, три 
года и пять лет. Упростились и па-
раметры отбора будущих военно-
служащих по здоровью. Поступить 
на службу могут люди с разными 
категориями годности к военной 
службе – от А до В включительно.

«В это непростое для наше-
го Отечества время нам надо вы-
полнить конституционный долг, 
защитить не только суверенитет 
государства, но и наш народ», – 
отмечает заместитель начальника 
пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда 
г. Кемерово старший лейтенант 
Денис Епифанов.

Про меры поддержки: от Пра-
вительства Российской Феде-
рации контрактники получают 
единовременную денежную вы-
плату в 195 тысяч рублей при за-
ключении контракта сроком от 
одного года. А от правительства 
Кузбасса единовременная вы-
плата составляет 200 тысяч руб-
лей. Она выплачивается участ-
никам специальной военной 
операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышен-
ное денежное довольствие, меди-
цинская страховка, кроме того, 
воину присваивается статус «Ве-
теран боевых действий» со всеми 
льготами этой категории защит-
ников Отечества.

При заключении контрак-
та предоставляется возможность 
вступить в ипотечную систему 
обеспечения жильём военнослу-
жащих. К слову, полный список 
льгот можно посмотреть на сайте 
Министерства обороны РФ в раз-
деле «Социальные гарантии».

течеству нужны за итники
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Ежегодно в преддверии 
открытия горнолыжного 
сезона все горнолыжные 
объекты региона проверяются 
межведомственной комисси-
ей с участием специалистов 
Роспотребнадзора, Ростех-
надзора, остехнадзора, М С 
и других ведомств. Комиссия 
начнет работу  ноября в аш-
тагольском районе и завершит 

 декабря в Кемерове.

ереге  к открытию готов

 Фото о та ти а о ц ого.

ри м 
а  ве тор ра вития

С 17 по 23 ноября пройдёт 
научно-практическая конфе-
ренция «Развитие производи-
тельных сил Кузбасса: история, 
современный опыт, стратегия 
будущего». 

«Мы все готовимся к этой кон-
ференции. Она приурочена к 
75-летию форума, который со-
стоялся в 1948 году в Кемерове и 
стал площадкой для дискуссий по 
развитию Кузбасса», – рассказа-
ла журналистам Елена Латышен-
ко, министр туризма Кузбасса.

В рамках профильной сек-
ции будут обсуждаться инстру-
менты реализации потенциа-
ла нашего региона, взаимосвязь 
туризма и промышленности, си-
стема подготовки кадров, его 
роль в патриотическом воспита-
нии, а также другие актуальные 
вопросы этой сферы.

«Будем говорить о логисти-
ке: что необходимо сделать для 
того, чтобы ещё более дина-
мично развивался внутренний 
туризм, чтобы у всех кузбас-
совцев была возможность позна-
комиться с нашим краем. Следу-
ет отметить, что туристическая 
карта Кемеровской области при-
знана лучшей на конкурсе в Уфе, 
завершившемся в конце октября. 
Работа команды, которая труди-
лась над её разработкой, была 
оценена очень высоко», – под-
черкнула Елена Латышенко.

тд хать в одно
По инициативе губернато-

ра Сергея Цивилева условия пре-
бывания в Шерегеше для кузбас-
совцев станут более доступными. 
«Мы заботимся о жителях Кузбас-
са. Поэтому у нас с прошлого года 
действует программа лояльности 
для кузбассовцев. Мы сначала до-
говорились с предпринимателями 
о выплате кешбэка от 10 процен-
тов за проживание, питание, оздо-
ровительные процедуры и экскур-
сии, а сейчас вводим для наших 
жителей ещё более выгодные ус-
ловия – кешбэк от 20 процентов. 
Количество партнёров, участвую-
щих в программе лояльности, вы-
росло до 32. И, конечно, мы при-
глашаем жителей всей России и 
других стран отдохнуть на нашем 
лучшем курорте. Туризм стал од-
ной из основных отраслей разви-
тия региона, и мы создаём новую 
современную инфраструктуру», – 
сказал губернатор Кузбасса.

Отметим: для получения кеш-
бэка нужно проводить расчёт-
ные операции с помощью бан-
ковской карты «Мир».

десь дет 
ород рорт

По утверждению губернатора 
Сергея Цивилева, посёлок Ше-
регеш получит статус города в 
начале 2024 года. «Планируем 
в первом квартале следующего 

года решить эти вопросы, – ска-
зал Сергей Цивилев. – У горо-
да будет свой бюджет. Шерегеш 
растёт на глазах, этот рост надо 
поддерживать».

Так, в центре будущего города 
планируется построить железно-
дорожный и автомобильный вок-
залы, новое современное жильё. 
При этом городское пространство 
должно учитывать националь-
ный колорит Горной Шории.

т естиваля 
 естивал

Руководитель дирекции 
СТК «Шерегеш» Алексей Сто-
янов поделился информацией о 
том, чем будет удивлять наш ку-
рорт гостей в этом зимнем сезо-
не. Одним из ярчайших событий 
предстоящего фестиваля станет 
парад горнолыжных сил. В нём 
примут участие и юные райдеры, 
и инструкторы, и отельеры с по-
душками в руках, и рестораторы 
с угощениями. Планируется, что 
масштабными колоннами про-
едут снегоходы. Также в про-
грамме – одновременный спуск 
лыжников и сноубордистов c 
вершины горы на секторы А, В, 
Е с цветными дымовыми шаш-
ками, футбол в валенках, «купа-
ние» в снежных ваннах, флеш-
моб снежных ангелов и конкурс 
первых снеговиков. В конце фе-
стивального дня гости отправят 
капсулу с посланием туристам 
на закрытие сезона. Это станет 
новой традицией курорта. 

На открытии горнолыжно-
го сезона в «Шерегеше» высту-
пят популярная группа Galibri 
& Mavik и Юлия Волкова, экс-
солистка группы «Тату».

Как отмечает Алексей Сто-
янов, число предварительных 
бронирований на новогодние 
праздники в среднем выросло 
на 20–30 процентов по отноше-
нию к 2022 году. Загрузка отелей 
на новогодние праздники уже 

в октябре составляла от 70 до 
100 процентов.

Руководитель дирекции ком-
плекса добавил, что в этом се-
зоне туристы смогут посетить 
новое мероприятие – «Разогрел-
ку», которое состоится в начале 
декабря.

«Люди, которые приедут от-
дыхать, смогут оценить все 

новинки и пройти по горе в 
формате квест-феста. Это прин-
ципиально новый формат. Мы 
постараемся сделать так, чтобы 
гости курорта получили не толь-
ко море впечатлений, но ещё и 
ценные призы», – отметил Алек-
сей Стоянов.

Он добавил, что весной прой-
дёт и уже ставший традицион-
ным фестиваль GrelkaFest. Ме-
роприятие продлится целую 
неделю.

«Шерегеш» располагает уни-
кальными природными услови-
ями для развития горнолыжно-
го туризма. Низкая влажность, 
ранние и обильные снегопады – 
всё это гарантирует самый про-
должительный горнолыжный 
сезон с натуральным мягким 
снегом – с начала ноября по май, 
в то время как большинство ку-
рортов как в России, так и за ру-
бежом ещё не готовы принимать 
гостей. Поэтому открытие гор-
нолыжного сезона – долгождан-

ное событие, которое ежегодно 
превращается в большой празд-
ник», – отметил руководитель 
дирекции курорта «Шерегеш».

 ори   
на ле три е

Туристический поезд «Ше-
регеш-экспресс» возобновля-
ет курсирование с 11 ноября. 
Уехать на популярный горно-
лыжный курорт туристы всё 
также смогут по субботам, вос-
кресеньям и праздничным дням.

Планируется, что из Новокуз-
нецка поезд будет отправляться 
в 7:03, на станцию Чугунаш при-
бывать в 9:56. Далее отдыхаю-
щие смогут пересесть на автобус 
(отправление в 10:15), который 
довезёт их непосредственно до 
Шерегеша. В обратный путь от 
горы Зелёной автобус будет от-
правляться в 17:05, поезд со 
станции Чугунаш – в 18:03, в Но-
вокузнецк любители активного 
отдыха приедут в 21:00.

«В составе туристического по-
езда «Шерегеш-экспресс» четыре 
вагона: три вагона эконом-класса 
и вагон первого класса. Каждый 
вагон оборудован креплениями 
для безопасного хранения горно-
лыжного снаряжения, розетками 
для зарядки мобильных устройств 
и мультимедийным оборудовани-
ем. Для удобства пассажиров в по-
езде предусмотрены камеры хра-
нения для личных вещей, кафе и 
тематическая фотозона для яр-
ких фотографий», – рассказали в 
пресс-службе Западно-Сибирской 
железной дороги.

асс орнол жн
18 ноября также запланирова-

но открытие сезона для туристов 
на горнолыжном комплексе «Гор-
ная Саланга» в Тисульском округе. 
Здесь провели реновацию более 30 
процентов номерного фонда, сде-
лали капитальный ремонт и вве-
ли в эксплуатацию 60 новых мест 
для размещения спортсменов. В 
этом сезоне особое внимание уде-
лят развитию снегоходного туриз-
ма, благоустроят более 30 киломе-
тров трасс. Уже с 30 октября здесь 
тренируются горнолыжники из 
разных регионов страны, а также 
сборные России по лыжной акро-
батике и ски-кроссу.

На Танае действуют девять 
трасс разных уровней сложно-
сти от учебных до самых труд-
ных. К началу сезона откроется 
новый сервисный центр с прока-
том, комнатой для переодевания. 
Также здесь обновили медицин-
ский центр, приобрели высоко-
технологичное оборудование.

На горнолыжных комплексах 
«Лесная республика» в Новокуз-
нецке, «Югус» в Междуреченске 
и «Мрассу» в Мысках открытие 
сезона запланировали на начало 
декабря. Даты будут зависеть от 
наличия стабильного снежного 
покрова.

и и  ва ов.

портивно туристический комплекс ереге  пригла ает на открытие нового горнолыжного 
сезона. овсем скоро запустят  под мников и откроют трассы. остей жд т мас табная 
программа  фестиваль, парад, сюрпризы и зв здные гости
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плое сердце завода

 а е а р п о  а о е ре тат а и ит от ра от  а ого от е ого е о е а. Фото пре  о па ии .

– Как давно вы работаете на 
предприятии?

– С 2008 года. Мы занимаем-
ся теплоснабжением всех цехов. 
И это не просто тепло. У нас есть 
теплофикационная вода, кото-
рая используется для нагрева 
помещений и обеспечения ото-
пления. И есть пять паров с раз-
ной системой давления в зависи-
мости от того, какая технология 
нужна тому или иному цеху. 

Моя основная задача – обе-
спечивать бесперебойную рабо-
ту систем давления и теплоснаб-
жения. Вместе со мной в смену 
этим занимается ещё 11 специ-
алистов. 

– Как вы выбрали такую 
специальность?

– После девятого класса нуж-
но было куда-то идти. Это, кста-
ти, большая проблема и слож-
ность для большого количества 
молодых людей. Особенно не-
просто с профориентацией дело 
обстояло 20 лет назад. Мне в 
этом плане, можно сказать, по-
везло. Родители работали в те-
плоснабжении на одном из ке-
меровских предприятий. Ну я и 
пошёл по их стопам. 

Поступил в коммунально-
строительный техникум. Так 
в принципе и определилось то, 
чем буду заниматься. Кстати, 
этот же техникум когда-то окон-
чил мой отец, а затем и младший 
брат, который тоже работает 
сейчас на производстве. 

– Вам сразу было интерес-

но или постепенно увлеклись 
профессией?

– Когда учился, то все предме-
ты, связанные с будущей рабо-
той, уже вызывали большой ин-
терес. Я сразу понял, что это моё. 
Даже если бы решил уйти куда-
то в коммерцию, то занимался 
бы теплооборудованием. 

– После колледжа вы сразу 
устроились на завод?

– Нет. Я пошёл в армию. Слу-
жили тогда два года. Я попал 

в учебную часть в Дмитрове. 
И был там вожатым служебных 
собак. А через полгода перевели 
в инженерные войска, где также 
был собаководом.

– У вас в детстве, наверное,  
были собаки?

– Нет. Возможно, я когда-то 
и просил завести, но родите-
ли отказались. Не помню, что-
бы переживал по этому поводу. 
Получается, что к служебным 
собакам я попал вообще без ка-

кого-либо опыта дрессуры. Нас 
подводили к клетке, показывали 
на собаку и говорили, какая за 
кем закреплена. Мне почему-то 
доставались ротвейлеры. 

– А дома собаку завели?
– Нет. Маленькие породы мне 

не особо нравятся. А больших, я 
считаю, нельзя держать в квар-
тире. Для этого следует жить в 
своём доме. Животным нужен 
простор. Так что у нас живут 
только два джунгарских хомяка.

– Значит, после армии вы 
пошли на завод?

– Да, но меня не взяли. Воз-
можно, потому, что опыта не 
было. Или по каким-то другим 
причинам. И я устроился в ор-
ганизацию, которая занималась 
промышленным оборудовани-
ем. Мы монтировали котлы на 
предприятиях. Работа очень 
нравилась и много мне дала. На-
пример, там я и сварку освоил, 
и резку металла аргоном. Хотя 
физически было непросто. На 
котле работаешь, там темпера-
тура под плюс 50 градусов, а ког-
да идёшь в столовую зимой че-
рез улицу, то там минус 40. Вот 
такой перепад, почти в 100 гра-
дусов, всего за несколько секунд. 
Но о тех днях всегда вспоминаю 
с гордостью. Приятно, что твой 
труд идёт на пользу сотням ты-
сяч людей. 

А затем в какой-то момент я 
ещё раз попробовал устроиться 
на предприятие, где работаю по 
сей день. На этот раз удачно.

– А чем вы любите зани-
маться в свободное от работы 
время?

– Вы знаете, я не люблю уез-
жать далеко от дома. Мне нра-
вится рыбачить возле города, а 
лучше и в его черте. Благо при-
рода Кузбасса к этому распола-
гает. Так я отдыхаю и «переза-
гружаюсь».

– Хотите, чтобы сын пошёл 
по вашим с братом стопам?

– Если он захочет, то почему 
нет. Я поддержу любой его вы-
бор. Главное, чтобы это было 
что-то серьёзное и основатель-
ное. Обязательно скажу ему на-
путственные слова. 

– Какие у вас планы?
– Мне очень нравится то, чем я 

занимаюсь. Вижу себя и дальше 
на родном предприятии. Но есть 
ощущение, что на данном эта-
пе уже достиг максимума. Хочу 
двигаться дальше, чтобы быть 
максимально полезным своему 
заводу и Кузбассу.

ве лана Б лаева.

За асту  ког а м  умаем о работе на боль-
и  ре риятия  внимание на равлено 

на те  кто не осре ственно у аствует в роиз-
во ственном роцессе и соз ании ро укции. 
О нако стоит омнить  то ективная 

еятельность зависит не только от тру а 
роизво ителей  но и от с ециалистов  

котор е обес е ива т бес еребойну  работу 
ин раструктур . Они в олня т мно ество 

ункций  име и  ва ное зна ение 
ля ус е ной еятельности ре риятия  о -

ер ива т на ол ном уровне лектро ита-
ние  во оснаб ение  ото ление  вентиляци  
и систем  безо асности  заботятся о состоянии 
з аний и обору ования  а так е о соз ании 
ком ортн  условий ля работников. 
Без и  работ  роизво ство не смогло б  

ункционировать так ективно и безо асно. 
ти л и  асть коман  Кузбасса. Сего ня 

м  ознакомимся с Вла имиром А ремов м 
на альником смен  це а те лоснаб ения о -
ного из кру ней и  заво ов на его региона.
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а страже справедливости

В 2020 году служба ФССП 
приобрела правовой статус ор-
гана принудительного исполне-
ния. Это позволило качественно 
изменить порядок поступления 
приставов на службу и её про-
хождение, существенно повысить 
уровень социальной защищённо-
сти сотрудников, появились спе-
циальные звания, увеличилось 
денежное довольствие.

Вот некоторые итоги про-
шедшего года. «На сегодняшний 
день сотрудниками нашей служ-
бы в пользу различных взыска-
телей получено 13 миллиардов 
рублей, – рассказывает главный 
судебный пристав Кемеровской 
области – Кузбасса Дмитрий 
Ткаченко. – Особое внимание 
уделялось взысканию задол-
женности по социально значи-
мым категориям исполнитель-
ных производств. Так, сумма 
взысканных алиментов вырос-
ла на 40 процентов и превыси-
ла 1 миллиард 400 миллионов 
рублей. Сохраняется тенденция 
сокращения остатка неокончен-
ных исполнительных произ-
водств по алиментам».

Исполнение судебных реше-
ний о предоставлении жилья 
детям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родителей, 
также находится на особом кон-
троле службы. В этом году обе-
спечено предоставление жилья в 
рамках почти 430 исполнитель-
ных производств.

В сравнении с прошлым го-
дом снижен остаток ИП о взы-
скании задолженности по зара-
ботной плате. Общая сумма по 
этой категории исполнительных 
документов составила 37 мил-
лионов рублей.

Интересный факт: к уголов-
ной ответственности за неис-
полнение решения судов при-
влечено почти 1 300 должников, 
применение мер уголовно-пра-
вового характера позволило 

взыскать 17 миллионов 437 ты-
сяч рублей.

Если говорить о структуре 
долгов в нашем регионе, то на 
сегодняшний день в работе су-
дебных приставов находится 
749 тысяч ещё неоконченных ис-
полнительных производств.

«Треть из них – это задолжен-
ность по кредитным платежам. 
Общая сумма задолженности 
кузбассовцев в пользу кредит-
ных организаций превышает 
26 миллиардов рублей. Доля ис-
полнительных производств о 
взыскании административных 
штрафов составляет 20 про-
центов. А 6 процентов от обще-
го количества составляет такая 
категория, как задолженность 
за жилищно-коммунальные ус-
луги, – подчёркивает Дмитрий 
Ткаченко. – Взыскание налого-
вых платежей составляет 5 про-
центов долговой нагрузки».

Поддерж а астни ов 

Многие участники СВО и чле-
ны их семей интересуются, мож-
но ли получить от ФССП какие-
то меры поддержки в том случае, 
если имеются долги. Они есть.

По словам главного судеб-
ного пристава Кузбасса, в со-
ответствии со статьей 40 Фе-

дерального закона № 229-ФЗ 
исполнительные производства в 
отношении лиц, принимающих 
участие в специальной военной 
операции, подлежат приоста-
новке. Что это означает? В этом 
случае принудительные меры 
исполнения, например взыска-
ние на банковские счета или 
имущество, по приостановлен-
ному исполнительному произ-
водству не применяются. 

«Отмечу, что не все категории 

исполнительных производств 
подлежат приостановлению. 
Есть исключения – это произ-
водства о взыскании алимент-
ных платежей, а также о возме-
щении вреда в связи со смертью 
кормильца», – комментирует 
Дмитрий Ткаченко.

Для приостановления испол-
нительного производства необ-
ходимо направить ходатайство. 
Это можно сделать любым удоб-
ным способом:

– при личном посещении;
– почтовым отправлением;
– через портал «Госуслуги» 

или интернет-приёмную на офи-
циальном сайте ФССП.

Также ходатайство можно пе-
редать через учебные центры, ко-
мандиров воинских частей или 
родственников должника. Кроме 
того, домашние могут написать 
заявление о приостановлении 
исполнительного производства 
своего отца или сына и даже вну-
ка, находящихся в зоне СВО.

В этом году приостановлено 
свыше 2,5 тысячи исполнитель-
ных производств в отношении 

мобилизованных должников.
Кроме того, российским за-

конодательством предусмотре-
на поддержка социально неза-
щищенных категорий граждан. 
В этом случае должник может 
обратиться к своему приставу 
с заявлением о сохранении за-
работной платы и иных дохо-
дов ежемесячно в размере про-
житочного минимума. С начала 
2023 года удовлетворено свы-
ше 12 тысяч заявлений кузбас-
совцев о сохранении заработной 
платы и иных доходов в размере 
прожиточного минимума.

становить е а оние
Одна из задач службы – борь-

ба с особо агрессивными кол-
лекторскими организациями, 
нарушающими закон. На сегод-
няшний день в государственный 
реестр коллекторов включены 
сведения о четырёх компани-
ях, зарегистрированных на тер-
ритории Кузбасса. Общаться с 
людьми по оплате долгов могут 
и специалисты из других обла-
стей России. Всего в федераль-
ный реестр включено 465 про-
фессиональных коллекторских 
организаций.

«Однако к нам в управление 
поступают жалобы не только на 
действия коллекторов, но и на 
злоупотребления от микрофи-
нансовых и кредитных органи-
заций. Всего в этом году посту-
пило почти 700 обращений от 
граждан с жалобами на неправо-
мерные действия, направленные 
на возврат просроченной задол-
женности. По выявленным на-
рушениям составлено 144 про-
токола об административных 
правонарушениях. Общая сумма 
назначенных штрафов органи-
зациям составила почти 10 млн 
рублей, 9 млн рублей из которых 
уже уплачены», – рассказывает 
главный судебный пристав.

С тех пор как ФССП стала вести 
контроль коллекторских агентств, 
приставы проводят активную ра-
боту по разъяснению жителям 
Кузбасса их прав при возврате 
просроченной задолженности. А 
с 1 февраля 2024 года контрольно-
надзорные полномочия службы 
будут распространяться не толь-
ко на профессиональные коллек-
торские организации, но также на 
кредитные и микрофинансовые 
организации.

Ещё очень важный момент: 
если раньше, получив повест-
ку или увидев арест счёта, граж-
данин вынужден был идти на 
встречу со своим судебным при-
ставом, то теперь многие пробле-
мы можно разрешить дистанци-
онно, при помощи сервисов.

Заявления, ходатайства, объ-
яснения, жалобы по исполни-
тельным производствам мож-
но направить в Федеральную 
службу судебных приставов в 
электронной форме на Едином 
портале государственных и му-
ниципальных услуг.

ик о  ванов.

 ноября  профессиональный праздник судебных приставов  специалистов, защищающих граж-
дан от особо ретивых коллекторов, а также требующих выплат задолженности от тех, кто не спе ит 
обеспечивать своих детей, возвращать банкам кредиты, а коммунальщикам платить квартплату

// для справки

 возбудить исполнительное производство или отказать в этом
 наложить или снять арест с денежных средств, обратить взыска-
ние на денежные средства

 рассмотреть заявление или ходатайство, которое участник про-
изводства подал через осуслуги .

В СООТВЕТСТВИИ 
С ЗАКОНОДАТЕЛЬ
СТВОМ РФ ФЕДЕРАЛЬ
НАЯ СЛУ БА СУДЕБ
Н Х ПРИСТАВОВ 
ВПРАВЕ АВТОМАТИЧЕ
СКИ  ТО ЕСТЬ
 БЕЗ УЧАСТИЯ ЕЕ 
ДОЛ НОСТН Х ЛИ

// важно!

В главном управлении рабо-
тает группа телефонного об-
служивания жителей. ель её 
создания  дополнительная 
возможность обратной связи 
с жителями, чтобы как можно 
быстрее решать вопросы, воз-
никающие к службе судебных 
приставов, сократить число 
заявлений из за низкой осве-
домлённости людей, умень-
шить количество визитов к 
личному составу. о телефону 
можно узнать необходимую 
контактную информацию, све-
дения о наличии либо отсут-
ствии исполнительных про-
изводств, а также порядке 
погашения задолженности. 
Единый номер группы теле-
фонного обслуживания 

(   





84 (27213)   //  Четверг, 9 ноября 2023 9социум

// традиции

ные патриоты страны 

 о е т а тра а  и и тро . Фото Сергея а ри е о.

Встреча была инициирова-
на уполномоченным по защи-
те прав предпринимателей в 
Кузбассе Еленой Чуриной и ис-
полнительным директором 
кузбасского отделения Обще-
российской общественной ор-
ганизации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА 
РОССИИ» Марией Старинчи-
ковой. Участие в мероприятии 
приняли представители сель-
скохозяйственных предприятий 
и крестьянских (фермерских) 
хозяйств из Ленинск-Кузнецко-
го, Кемеровского, Тяжинского 
муниципальных округов, Осин-
ников и других территорий; 
коммерсанты, работающие в 
сфере исследований и производ-
ства новых продуктов для сель-
хозтоваропроизводителей. 

В неформальной обстановке 
за чашкой чая обсудили вопро-
сы, связанные с вводом в оборот 
земель сельскохозяйственно-
го назначения, новыми направ-
лениями государственной под-
держки агропромышленного 
комплекса Кузбасса, ростом цен 

на энергоресурсы, обеспечени-
ем учреждений социальной сфе-
ры региона продукцией мест-
ных товаропроизводителей, 
внедрением в производство но-
вых технологий для улучшения 
урожайности и качества зерна. 
Предприниматели поделились 
планами развития своих произ-
водств и пригласили министра 
посетить хозяйства.

Напомним: нынешний год 
был не самым благоприятным по 
погодно-климатическим услови-
ям. Такого длительного перио-
да засухи и высоких температур 
не было с 2012 года. Несмотря на 
это, аграриям Кузбасса удалось 
вырастить и собрать достойный 
урожай: более 1 млн тонн зер-
на в амбарном весе. В непростой 
год земледельцы применяли не-
стандартные агрономические 
приёмы, внедряли инновацион-
ные разработки в повседневную 
деятельность, боролись за пока-
затели урожайности на каждом 
квадратном метре поля. Помимо 
зерновых, собран хороший уро-
жай картофеля и овощей, а так-

же масличных культур. Закрома 
полны!

В Кузбассе проводится пла-
номерная работа по увеличению 
посевных площадей, занятых 
сельскохозяйственными культу-
рами, за счёт ввода в оборот не-
используемой пашни.

По данным Министерства  
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности 
Кузбасса, за последние пять лет 
уже возвращено в оборот почти 
130 тысяч гектаров заброшенных 
земель. Стратегическая задача — 
к 2030 году ввести ещё не менее 
100 тысяч гектаров заросших и 
трудновводимых сельхозугодий. 
Причём важно отметить, что за-
брошенной пашни на юге обла-
сти уже практически не осталось. 
Внимание к полям севера.

Что же касается планов на 
2024 год, задачу собрать 2 млн 
тонн зерна, поставленную гу-
бернатором, никто не отме-
нял. Земледельцы будут к этому 
стремиться. 

Также в ходе встречи Андрей 
Ариткулов сообщил, что в 2024-м 
фермеры продолжат получать го-
споддержку как по части компен-
сации, так и по части стимули-
рования. Причём будет больший 
поворот в сторону именно стиму-
лирования. К привычным темам 
добавится ещё и использование 
IT-технологий. Это и произво-
дительность труда, и увеличение 
точности процессов, и примене-
ние искусственного интеллекта, и 
прочие вопросы. И это отнюдь не 
все темы, прозвучавшие в повест-
ке «Завтрака с министром».

«Губернатор Серей Цивилев 
сам регулярно проводит встречи с 
бизнес-сообществом и ставит пе-
ред нами такую задачу, — подчер-
кнул Андрей Ариткулов. – Важно 
встречаться с предпринимателя-
ми в такой неформальной обста-
новке, чтобы они напрямую мог-
ли озвучить проблемы, которые 
их волнуют, предложить идеи 
для развития региона. Мы в свою 
очередь рассказываем, какие 
меры поддержки аграрного биз-
неса есть в регионе, что мы мо-
жем сделать для развития пред-
принимательской инициативы в 
сельском хозяйстве. После про-
шедшей встречи взял на контроль 
несколько вопросов, в том чис-
ле ввод в оборот сельскохозяй-
ственных земель, цифровизацию 
сельского хозяйства и увеличение 
площадей закладки многолетних 
насаждений для производства 
плодово-ягодной продукции».

Добавим: реализация новых 
форматов для доверительного 
общения и взаимодействия биз-
неса и власти, укрепления вза-
имного доверия является од-
ним из основных направлений 
работы кузбасского бизнес-ом-
будсмена и общественных объ-
единений предпринимателей, 
поэтому организация встреч в 
таком формате с руководите-
лями исполнительных органов 
Кузбасса будет продолжена.

лена е о ова.

// агробизнес 

 главном  за ча кой чая 

Окончание. Начало на 1-й стр.

Кузбасское отделение юнар-
мии по численности занимает 
первое место в Сибирском фе-
деральном округе. Школьники 
участвуют в мероприятиях по 
увековечиванию памяти погиб-
ших воинов и поисковой работе, 
проводят патриотические акции, 
уроки мужества и часы истории. 
Главная цель движения – сфор-
мировать всесторонне развитую 
личность: дети изучают историю, 
в том числе своей семьи, учатся 
работать с архивными докумен-
тами и многому другому. Кроме 
того, юнармейцы кропотливо со-
бирают информацию для участия 
в акции «Бессмертный полк». 
Ежегодно школьники несут «Вах-
ту Памяти». Отметим, что ребя-
та, сменяя друг друга, дежурят у 
Вечного огня в своих территори-
ях в течение всего учебного года. 
Красные береты стали фирмен-
ным знаком юнармейцев. 

«Юнармеец – тот идеал, к ко-
торому должны стремиться пред-
ставители молодого поколения, 

– подчеркнул Денис Ведягин, ру-
ководитель Кузбасского ДОМА 
ЮНАРМИИ. – Он хорошо учится, 
занимается спортом, знает исто-
рию Отечества, любит страну. А 
вообще, военно-патриотическое 
воспитание идёт по четырём ос-
новным траекториям: духовно-
нравственной, социальной, фи-

зической и интеллектуальной. 
В ребёнке важно развить такие 
качества, как доброта, совесть, 
честность, верность, уважитель-
ное отношение к семье, сверстни-
кам. Каждый должен понимать, 
что если он нечаянно толкнул 
кого-то, то обязан извиниться. 

Если видит, что кто-то упал и не 
может подняться, необходимо 
помочь человеку – протянуть ему 
руку. Также педагоги учат детей 
отвечать за свои поступки и дей-
ствия. А ещё подростки получают 
навыки взаимодействия с товари-
щами, решения задачи сообща». 

Наряду с вышеперечисленным в 
программу военно-патриотиче-
ского воспитания интегрируется 
и культура бережливого отноше-
ния к природе. 

«Отличительная черта каждо-
го юнармейца – хорошая физиче-
ская подготовка, здоровый образ 
жизни, – сказал Денис Ведягин. 

– Кстати говоря, сфера диджитал 
тоже находит самое непосред-
ственное применение. К примеру, 
воспитанники активно постига-
ют основы киберспорта – им уже 
есть чем гордиться. Для цифро-
вых соревнований выбираются 
соответствующие игры – воен-
но-тактические. Главное – увлечь 
ребёнка и поощрять его таланты. 
Как известно, игры со смыслом 
тоже способствуют интеллекту-
альному развитию».

Для юнармейцев предусмотре-
на и система поощрений: они вы-
езжают на профильные смены в 
лагеря, им дарят хорошие презен-
ты, а выпускники юнармейских 
классов имеют дополнительные 
баллы к результатам ЕГЭ при по-
ступлении в военные вузы.

Для справки. Организаторы 
Всероссийского турнира юнар-
мейцев – Кузбасское отделение 
«Юнармии» совместно с прави-
тельством Кузбасса, министер-
ством образования региона и 
УФСБ России по Кемеровской об-
ласти – Кузбассу. лена и нова.

// между тем

П   
ев Ковылин был од-

ним из числа первых 
выпускников беловской 
гимназии  . Для уве-
ковечивания памяти о 
нём  октября  го
да на здании учрежде-
ния установили мемо-
риальную доску.  не-
давно в городе открыли 
сквер его имени. нар-
мейцы приняли участие 
в торжественном меро-
приятии. 

а церемонию откры-
тия пригласили юбовь 

ахаровну, маму ьва 
Ковылина, его супругу 
и детей.
В сквере появилась и 
скульптура, которую 
представили горожа-
нам под залпы воин-
ского салюта и звуки 
военного оркестра. 
Важно, что эскиз мо-
нумента согласовали с 
родственниками и со-
служивцами героя. ад 
композицией работал 
член Союза художников 
России скульптор 
Константин инич.

 Фото а та ии о о .

В Кемерове состоялась встре а ре ставите-
лей агробизнеса и министра сельского озяй-
ства и ерерабат ва ей ром ленности 
Кузбасса Ан рея Ариткулова. Деловое меро-
риятие ро ло в новом ормате  

«Завтрак с министром».
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 . . и огра о .

// с праздником!

// патриотическое воспитание 

10 НОЯБРЯ ОТМЕЧАЕТСЯ 
ДЕНЬ СОТРУДНИКА ОРГАНОВ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РФ.

Это профессиональный праздник 
тех наших соотечественников, чья 
служба, как поётся в известной 
песне, поистине ставшей гимном, 
«и опасна, и трудна». Кузбассовцы 
свято чтят память о погибших на 
боевом посту сотрудниках внутрен-
них дел. Их именами названы ули-
цы, установлены стелы. И цветы к 
ним возлагаются не только в день 
профессионального праздника. 
Ушедших в отставку работников 
МВД объединяет ветеранская ор-
ганизация органов внутренних дел 
России. У нас в Кузбассе она на пра-
вом фланге. Её члены плодотворно 
занимаются на ниве наставничества 
над молодыми сотрудниками вну-
тренних дел, патриотического вос-
питания подрастающего поколения. 
Особые слова признательности за-
служивает их значимая, ощутимая 
поддержка бойцов, участвующих 
в СВО. 
Кстати сказать, среди председателей 
и активистов наших территориальных 
ветеранских организаций тоже есть 
бывшие сотрудники этого ведомства. 
От имени активистов ветеранского 
движения Кузбасса поздравляю со-
трудников внутренних дел с профес-
сиональным праздником и желаю 
здоровья, счастья и столь же предан-
но служить Родине и народу. 

. . ево о ова  
е е а ел  е е ов ко  

егионал но  о ганиза ии 
ве е анов.

// инициатива

оддержка на их бойцов 

Вспоминаю, как всё начиналось. В 
ноябре 2022 года наши ветераны 
с неравнодушными гражданами 

Промышленновского муниципального 
округа в первый раз поехали к воинам-
кузбассовцам с гуманитарной помощью 
в зону СВО.

Инициативная группа обратилась за 
помощью к председателю совета Кеме-
ровской региональной организации ве-
теранов ОВД генерал-лейтенанту мили-
ции Анатолию Виноградову. Благодаря 
его активной поддержке по всему марш-
руту следования председатели местных 
организаций ветеранов ОВД были го-
товы помочь. На границе ЛНР экспеди-
цию встретили сотрудники Кузбасских 
ОМОНа и СОБРа и сопроводили до ко-
нечной точки маршрута. Всё имущество 
было передано в десантно-штурмовое 
подразделение, где проходят службу 
кузбассовцы первой волны мобилиза-
ции. По возвращении экспедиции было 
принято решение создать штаб волон-
тёров по доставке гуманитарных грузов 
в зону СВО. 

онцентрация сили  
Областным Советом было принято 

решение отправку грузов возложить на 
инициативную группу Владимира Ва-
сильевича Ежова, члена нашей ветеран-
ской организации. Он в числе первых 
прокладывал дорогу в ДНР и ЛНР. Со-
вместно с предпринимателем Аргацем 
Маркосяном и другими единомышлен-
никами ему удалось отладить работу по 
сбору и поставкам помощи в зону СВО. 
Мужчины сами сопровождают грузы. 
После каждой поездки предоставляют 
видео- , фотоотчёты. 

Для повышения эффективности на-
шей работы организовали в соцсетях 

две группы. Они администрируют-
ся двумя женщинами, у которых сыно-
вья погибли, выполняя долг по защите 
Отечества. Это Ирина Филипповна Бо-
рус и Оксана Андреевна Гердт. Оксана 
Андреевна вместе с супругом Алексан-
дром передали безвозмездно в адрес на-
ших земляков автомобиль «УАЗ». Так-
же передал свой автомобиль рабочий 
коллектив Промышленновских комму-
нальных сетей. Транспорт был достав-
лен в зону СВО в начале текущего года. 

В июле состоялась очередная встре-
ча с нашими земляками на территории 
ЛНР. Там им передали три автомобиля 
«УАЗ-Патриот». Два из них были купле-
ны на пожертвования жителей. Маши-
ны пришли своим ходом. Их загрузили 
маскировочными сетями, дизельными 
генераторами, шанцевым инструмен-
том, спальными мешками, адресными 
посылками, которые были подписаны 
и вручены нашим бойцам. Остальные, 
неподписанные, также переданы куз-
бассовцам – бойцам 74-й гвардейской 
мотострелковой бригады из Юрги, с ко-
торой мы тоже поддерживаем отноше-
ния и через них отправляем грузы. В 
этом нам помогает председатель сове-
та ветеранов ОВД Юрги Яков Рейнголь-
дович Богер. В сборе помощи участву-
ют не только ветераны, но и чиновники, 
бизнесмены, школьники, в том чис-
ле кадетский класс полиции школы 
№ 56, курируемый председателем Со-
вета ветеранов органов внутренних дел 
Промышленновского округа Андреем 
Юрьевичем Черкасовым. 

п т пое до  в он   
Практически каждые два месяца мы 

формируем транспорт и своими силами 
доставляем посылки, имущество и ав-

томобили нашим воинам. Полноприво-
дные автомобили – УАЗ «буханку» либо 
«УАЗ-Патриот» (пикап) – мы приобре-
таем по сходной цене, восстанавливаем, 
чтобы они дошли своим ходом 4,5 тыся-
чи вёрст в одну сторону с грузом. После 
чего передаём ребятам. Они пригодят-
ся, чтобы перевозить всё необходимое 
для нахождения на первой линии, бо-
екомплекты, что-то из бытового пред-
назначения, ну и, самое главное,  чтобы 
экстренно эвакуировать раненых бой-
цов. 

Всего мы осуществили восемь вы-
ездов в зону боевых действий, до-
ставили необходимые устройства и 
приборы на сумму 20 миллионов 350 
тысяч рублей. А это 10 квадрокоптеров, 
5 дизельных генераторов, 13 автомо-
билей для эвакуации раненых и орга-
низации разведрейдов, 4 из которых 
бронированы. Наши умельцы из авто-
сервиса бронировали их сами. Также 
были приобретены и направлены при-
боры ночного видения, коллиматор-
ные прицелы, термобельё, балакла-
вы, носки, стельки, ватники, широкий 
спектр медикаментов, кровоостанав-
ливающих средств, газовые горелки, 
топоры, пилы, другие бытовые вещи. 
Общий вес полезных грузов составил 
15,5 тонны. На сегодняшний день мы 
снова формируем конвой на передо-
вую. Мы доставим землякам самое не-
обходимое и привезём от них домой 
долгожданные весточки. 

икола  о а ин  
е в  за е и ел  

е е а еля ове а е е ов ко  
егионал но  о ганиза ии 

е о и ко  о е венно  
о ганиза ии ве е анов  

олковник или ии в о авке. 
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остойные примеры для подражания 

Наверное, нет важнее в наше 
время задачи, чем патрио-
тическое воспитание под-

растающего поколения. От это-
го зависит будущее нашей страны. 
Замечательный пример – созда-
ние кадетских классов. 

В Кузбассе при школах сегод-
ня открыты 19 кадетских классов 
полиции, в которых учатся 520 че-
ловек. С 1 сентября 2002 года на 
базе Малосалаирской школы от-
крылся межтерриториальный ка-
детский юридический класс. Его 
окончили более 300 ребят. Курато-
ром является ветеран, заслужен-
ный работник ОВД РФ, полковник 
милиции в отставке, кандидат пе-
дагогических наук Сергей Андре-
евич Моисеенко. В школе созда-
ны все условия для проживания, 
интеллектуального, нравствен-
ного, этического и физического 
формирования личности кадетов. 
Обязательным является ношение 
формы, выполнение воинских ри-
туалов. Незабываемым событием 
в жизни каждого кадета остаётся 
принятие торжественной клятвы.

В 2018 году на большом юнар-
мейском параде с участием губер-
натора Кузбасса Сергея Евгенье-

вича Цивилева кадетскому классу 
Гурьевского района вручен штан-
дарт – символ воинской силы, по-
беды, доблести и чести. Кадеты 
активно принимают участие в во-
лонтёрском движении, акции «Чи-
стые берега», помогают пожилым 
людям. Ими создан поисковый от-
ряд «Пламя». В 2022 году кадеты 
стали участниками слёта поиско-
вых отрядов «Наследие Победы», 
а затем отправились в экспедицию 
«Западный фронт. Варшавское на-
следие». В 2022 году кадеты при-
няли участие в 100-м Междуна-
родном слёте кадетов России и 
ближнего зарубежья «Кадетское 
содружество» в Санкт-Петербурге. 
В июне 2023 года они заняли 
1-е место в командном зачёте на 
XX Всероссийском кадетском сбо-
ре в Москве. Всего более 100 вы-
пускников класса служат в Воору-
жённых силах России, МВД, ФСБ 
и других силовых структурах. 

В 2004 году возникла идея соз-
дания Губернаторской кадет-
ской школы-интерната. Она была 
поддержана губернатором обла-
сти. Будучи в то время начальни-
ком ГУВД по Кемеровской обла-
сти, генерал-лейтенант милиции 

А. В. Виноградов принимал актив-
ное участие в её реализации. За 
всю историю школы её окончили 
свыше 1 300 курсантов. В силовые 
структуры пошли служить более 
1 тысячи юношей, в том числе 350 
человек – в МВД России. В насто-
ящее время Губернаторскую ка-
детскую школу-интернат полиции 
возглавляет подполковник мили-
ции в отставке Владимир Никола-
евич Кондрицкий. 

Один из эффективных спосо-
бов воспитания молодёжи – созда-
ние военно-патриотических клу-
бов. Например, клуб «Десантник» 
был создан 6 мая 1985 года при сов-
хозе «Елыкаевский». Основатель 
и бессменный его руководитель – 
Александр Иванович Грищенко, 
почётный гражданин Кузбасса. 

За 38 лет существования клуб 
стал современным центром патри-
отического воспитания подрост-
ков. Здесь имеются классы для 
изучения основ оказания меди-
цинской помощи, проводятся за-
нятия по рукопашному бою, физ-
подготовке. Также ребята изучают 
историю и традиции родного края. 
В результате у них формируются 
стойкая жизненная позиция, воле-

вой характер, чувство ответствен-
ности за себя и других, навыки 
ведения здорового образа жизни. 
Ребята владеют разборкой и сбор-
кой оружия, альпинистской под-
готовкой, стрельбой. Даже девоч-
ки в клубе разбирают и собирают 
автомат Калашникова ногами. Все 
они – первоклассные стрелки. Их 
навыки вызывают удивление и 
восхищение.

У клуба есть знамя, гимн, устав, 
форма, ежегодно новички прини-
мают присягу. Более 800 воспи-
танников этого клуба служили в 
ВДВ, более 100 – в морской пехо-
те, Президентском полку, других 
родах войск. В горячих точках от-
служили более 300 ребят, 25 – се-
годня служат по контракту в зоне 
СВО. Благодаря поддержке губер-
натора области Сергея Цивилева 
клуб имеет самое современное ос-
нащение. Положительно отозвал-
ся о деятельности клуба прези-
дент РФ Владимир Владимирович 
Путин при посещении Кузбасса в 
2021 году. 

Военно-патриотический центр 
«Разведчик» с 2004 года действу-
ет при школе № 11 города Бело-
во. Его создал ветеран-«афганец», 

лейтенант милиции Сергей Оле-
гович Савченков. Выйдя в отстав-
ку, он целиком посвятил себя пе-
дагогическому труду. В центре 
идёт всесторонняя подготовка ре-
бят к срочной службе в армии, а за-
тем – к службе в силовых структу-
рах, поступлению в специальные 
учебные заведения МВД. Сергей 
Олегович сегодня является со-
ветником по спортивной полити-
ке главы г. Белово. За мужество 
и смелость при участии в боевых 
операциях в Афганистане награж-
дён медалью «За отвагу».
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 Фото Сергея Шпица.

Знакомство 
с культурными традициями

Помощь в адаптации
Экскурсионные туры духов-

но-нравственной направленно-
сти проводятся в Кузбассе при 
поддержке комитета по взаимо-
действию с религиозными ор-
ганизациями, регионального 
министерства науки, высшего 
образования и молодёжной по-
литики, Кемеровской епархии 
Русской православной церкви и 
Духовного управления мусуль-
ман. Проект стартовал в про-
шлом году, его участниками ста-
ли 120 ребят из Таджикистана, 
Киргизии, Казахстана, Египта, 
Сирии, Судана, Йемена, Ниге-
рии, Кот-д,Ивуара, Индии, Па-
кистана и Китая.

В этом году первая поезд-
ка состоялась в начале ноября 
для студентов КузГСХА из Ин-
дии и Таджикистана. Они по-
бывали в соборной мечети «Му-
нира», храме иконы Казанской 
Божией Матери, увидели Ме-
мориал Воину-Освободителю. 
Планируется, что на пяти ана-
логичных экскурсиях побывают 
ещё студенты КемГМУ, КемГИК, 
КузГТУ, КемГУ – всего 125 человек. 

По словам организаторов 
проекта, главная задача – по-
казать культурное разнообра-
зие региона, познакомить с его 
историей и тем самым помочь 
иностранным студентам пройти 
адаптационный период быстрее. 
Также одна из очевидных за-
дач – гармонизация межконфес-
сиональных и межнациональ-
ных отношений в регионе. Опыт 
прошлого года показал, что эти 
экскурсии действительно полез-
ны и интересны студентам.

Беседа о важном
Одна из традиционных кон-

фессий Кузбасса – ислам. В 2008 
году в Кемерове открылась са-
мая большая за Уралом мечеть – 
«Мунира», которая одновремен-
но может размещать около 400 
прихожан. Туда экскурсионная 
группа приехала в первую оче-

редь. Гостей встретил имам Ру-
бин хазрат Муниров, который 
проводил ребят в главный зал 
для молящихся с куполом, напо-
минающим звёздное небо.

Студенты из Таджикистана 
рассказали, что бывали уже в 
этой кемеровской мечети, поэ-
тому легко ориентируются в её 
помещениях. Но в этот раз мо-
лодые люди пришли не только 
для молитвы, но и для серьёз-
ной религиозной беседы о том, к 
чему нужно стремиться, как от-
носиться к ближнему и почему 
важно уважать старшее поколе-
ние. 

«Наша задача – показать сту-
дентам проблемные момен-
ты в их жизни, на которые они 
не обращают внимания, и по-
мочь их скорректировать. Пока 
нам рано говорить о результа-
тах наших бесед. Вот когда мы 
увидим дипломы об окончании 
вуза этих ребят, тогда поймём, 
что всё сделали правильно. При-
ехав в другую страну, молодёжь 
ловит чувство свободы и новых 
возможностей, которые кого-то 
окрыляют, а кого-то опьяняют. 

И в этот момент им нужен 
наставник, который подскажет 
и направит. Мы частично вы-
полняем эту задачу. Мне хочет-
ся приходить в вузы, где учат-
ся наши прихожане, и слышать 

об изменениях поведения ребят 
в лучшую сторону, чтобы гор-
диться ими», – сказал Рубин 
хазрат Муниров.

В общении со студентами 
представители духовенства не 
просто говорят о культуре ве-
рующих, но и призывают ино-
странных гостей обращать вни-
мание на своё поведение, чтобы 
не стать причиной появляющих-
ся стереотипов о представите-
лях какой-либо веры. Развитие 
духовности и стремление к луч-
шему актуальны для каждого 
вероисповедания, поэтому эти 
разговоры полезны представи-
телям любых конфессий.

Просто о христианстве
В храме иконы Казанской Бо-

жией Матери студентов встре-
тил отец Евгений Сидорин. По-
сещение именно этого места 
оказалось тем более актуаль-
ным, что 4 ноября в нашей стра-
не отмечали не только День 
народного единства, православ-
ные христиане праздновали так-
же День Казанской Божией Ма-
тери.

Многие ребята впервые ока-
зались в просторных залах хри-
стианского храма. Знакомство с 
местными традициями началось 
с порога, когда молодых людей 
попросили снять головные убо-
ры. Во время экскурсии отец Ев-

гений отметил различия тра-
диций ислама и христианства, 
обратили внимание и на сход-
ства, которые объединяют лю-
дей, живущих на одной земле и 
верующих в разные учения.

«Мне очень хочется развеять 
стереотипы о священнослужи-
телях и о церкви в глазах моло-
дых людей, поэтому я говорю с 
ребятами на их языке и объяс-
няю сложные вещи просто, пы-
таюсь понять, что интересует 
студентов. Для меня важно до-
нести, что церковь – это не на-
бор запретов, а большой мир со 
своими традициями и историей, 
куда дорога открыта каждому. У 
меня не стоит задача привлечь к 
нам новых прихожан, переубе-
дить ребят поменять свою веру. 
Наоборот, я рассказываю им о 
нашей культуре лишь для того, 
чтобы расширить их кругозор 
и показать, что мы дружелюб-
но относимся к представителям 
всех религий и наша многоре-
лигиозность и многонациональ-
ность нас только объединяет», – 
отметил отец Евгений.

Общение и правда было очень 
интересным, что было видно по 
увлечённым взглядам ребят. Со 
студенткой из Индии, которая 
не говорит по-русски, отец Ев-
гений пообщался на английском 
языке.

В завершение экскурсии по 
православному храму студенты 

смогли попробовать себя в роли 
звонарей в колокольной звон-
нице.

Большая история
Важная веха в истории наше-

го государства – Великая Отече-
ственная война, в память о со-
бытиях которой в Кемерове в 
прошлом году открыли Мемо-
риал Воину-Освободителю – ко-
пию знаменитого памятника в 
берлинском Трептов-парке. Его 
прообразом стал подвиг кузбас-
совца Николая Масалова, вы-
несшего из-под огня только что 
осиротевшую трёхлетнюю не-
мецкую девочку.

Масштабный памятник впе-
чатляет и местных жителей, и 
гостей. Образ солдата заключает 
в себе очень важные идеи – под-
линного мужества и милосердия, 
которые выше любых различий. 

Эти идеи актуальны и для со-
временных воинов России, ко-
торые сегодня защищают наше 
Отечество в ходе специальной 
военной операции. Об этом при-
езжим гостям обязательно рас-
сказывают.

«Очень понравилось и в ме-
чети, где раскрывается моя 
душа, и в церкви, там я побыва-
ла впервые. Впечатления от по-
ездки очень хорошие, поэтому 
рада, что попала на экскурсию. 
К тому же я ещё не успела са-
мостоятельно посмотреть го-
род, а сегодня увидела красоту 
и масштаб местных достопри-
мечательностей. Кемерово мне 
очень нравится, поэтому хочет-
ся не просто получить здесь об-
разование, но и остаться жить и 
работать в регионе», – подели-
лась впечатлениями студентка 
из Таджикистана Дильхо.

До конца ноября студенты куз-
басских вузов побывают ещё на 
четырёх экскурсиях. Инициато-
ры проекта уверены, что ребята с 
удовольствием посмотрят город, 
поэтому планируют продолжать 
работу и в следующем году.

Евгения Близникова.

В Кузбассе проходит серия экскурсионных туров для обучающихся в вузах региона 
иностранных студентов. У них есть возможность побывать в центрах разных религиозных 
конфессий, музеях, памятных местах
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// о спектакле
осле продолжительного 

путешествия по Европе, воз-
вращается в своё имение 

лександр ьвович шметьев. 
Возвращается ненадолго  
закончились деньги. дёт, 
когда найдётся покупатель 
леса, который необходимо 
как можно быстрее продать и 
продолжить проживать в го-
рячо любимом ариже. ак 
начинается забавная и умная 
история, которая затягивает 
всех героев в глубокий омут 
русской жизни. Спектакль  о 
любви и об ответственности за 
эту любовь, о жизни в русской 
провинции и об отношении 
к этой жизни, о необходимо-
сти быть хозяином своей зем-
ли, своего дома, своей семьи. 

отя сюжет написан полтора 
с лишним века назад, он по-
казался авторам спектакля 
весьма созвучным тому, что 
происходит в русской жизни 
сегодня.

// премьера

Классика на все времена

– Ирина Николаевна, почему 
был выбран именно Остров-
ский?

– Говорят, что актеры Мало-
го театра называли Островско-
го «наш боженька»... А как ина-
че? Человек, не только беззаветно 
любящий театр, прекрасно по-
нимающий, что ему необходи-
мо, Островский создал особую 
вселенную – русский драматиче-
ский театр. Потому что театр – это 
прежде всего репертуар. Без него 
как без воздуха. Да, есть «Горе от 
ума» Грибоедова, есть «Ревизор», 
«Игроки» Гоголя. Но этого мало. 
В основном играли переводные 
пьесы про чужую жизнь. Остров-
ский дарит русскому театру самое 
главное – драматургию. 47 пьес! 
Комедии, мелодрамы, трагедии, 
исторические пьесы, пьесы о купе-
ческой жизни, об актёрах и актри-
сах, о провинциальных и столич-
ных нравах – словом, вся русская 
жизнь предстала в чёткой, блестя-
ще сконструированной драматур-
гической форме. А какой замеча-
тельный актёрский материал! Есть 
что играть, есть над чем думать, 
есть что разгадывать. Помню: пе-
дагог по истории русского театра 
заметил, что Островского практи-
чески не ставят в других странах. 
Русская жизнь во всех тонкостях 
и деталях бытия не понятна даже 
в хороших переводах. А вот тут и 
возникает вопрос: «А мы-то знаем 
эту русскую жизнь во всех подроб-
ностях и деталях?»

У Островского есть хорошая 
цитата (писал Соловьеву): «Ду-

майте больше о «Дикарке» и со-
общайте мне всё, что вы придума-
ете для неё. Я сам о ней постоянно 
думаю: мысль богатая». 

– А как у вас рождался спек-
такль? Все думали о «Дикар-
ке»?

– Над пьесой мы начали рабо-
тать ещё в апреле. Спокойно. Не 
спеша. Читали, разбирали. И мно-
го-много говорили, спорили. Обо 
всём, что составляет круг вопро-

сов пьесы. Потом к нашим разго-
ворам присоединилась Дарья Ка-
раулова – художник спектакля. 
Александр Львович Ашметьев 

– один из героев нашей истории – 
приезжает из Парижа. Приезжает 
в своё имение, где живёт его мать, 
жена. Приезжает потому, что за-
кончились деньги. Русскую жизнь 
он презирает. Имение своё не зна-
ет. Работать не умеет. А деньги 
между тем очень нужны. В пье-
се «Дикарка» – все реалии наше-
го сегодняшнего дня. Скучающий 
россиянин, молодой предприни-
матель, продажа леса, умелая хо-
зяйка-фермерша, любовь на фоне 
сельской природы. Кто может 
стать хозяином своей земли? Кто 
может взять ответственность за 
женщину, которую любит, за зем-
лю, на которой живёт?

– На сцене – настоящий пруд. 
Это было сложно? И этот поди-
ум, уходящий в зал, он так при-
ближал к нам актёров. Скла-
дывалось полное ощущение 
того, что зритель – внутри 
истории. Работа над декораци-
ями была долгой? На чём хоте-
лось сделать акцент?

– Художник спектакля Дарья 
Караулова предложила гранди-
озное сооружение (пять часов 
длится монтировка спектакля) 

– старую усадьбу, обмелевший 
заросший пруд, который пре-
вратился в грязную лужу, мост-
ки, уходящие в зрительный зал... 
Ввели важное для нас обстоятель-
ство – действие происходит нака-
нуне, в ночь языческого праздни-

ка Ивана Купалы, когда чувства 
обостряются и страсти разгора-
ются. А потом наступает утро. И 
по воле драматурга всё становит-
ся на свои места. И каждый полу-
чает своё. Да, и вода... Кто в омут 
с головой... А кто только ноги за-
мочил...

Пространство спектакля и вы-
разительно, и атмосферно, и мета-
форично. В нём удобно работать, 
сочинять.

– У меня осталось очень при-
ятное впечатление от просмо-
тра. Лёгкость от профессио-
нальной игры при глубокой 
работе. И совершеннейшее 
удовольствие актёров от само-
го действа! Они жили, дыша-
ли, играли, любили, шутили 
очень и очень по-настоящему! 
Ирина Николаевна, расскажи-
те, пожалуйста, про актёрский 
состав!

– Когда мы работаем над спек-
таклем, в процессе репетиций со-
чиняется новая реальность. Хо-
рошо, когда эта новая, условная 
реальность органична для актё-
ров, увлекает их воображение. Это 
особенно важно, когда работаешь 

над драматургией Островского. 
Необходимо создать живых лю-
дей, между которыми развивают-
ся живые отношения. Думаю: в 
спектакле сложился крепкий ак-
тёрский ансамбль. Наши «взрос-
лые» актёры Наталья Ущеко, Ве-
роника Ладутько, Евгений Белый, 
Андрей Полещиков, Ольга Черво-
ва работают, помогая молодым ак-
тёрам, раскрывая им профессио-
нальные секреты. Ангелина Гор-
деева – наша «дикарка», испол-
нительница роли Вари, работает 
(в театре первый год) ярко, сме-
ло, убедительно. Конечно, всё ещё 
не закончено. Спектакль – живой 
организм, работа продолжается: 
что-то уточняется, что-то меняет-
ся. Но главное – в репертуаре теа-
тра есть спектакль по пьесе наше-
го классика, а, по сути дела, нашего 
современника Александра Нико-
лаевича Островского.

нна и о к.

Есть такое мнение  то о росткам 
интересн  ли ь тусовки  
а из театральн  ремьер они 
а е смотрят современн е оста-

новки  об о я стороной незабвен-
ну  классику. «И  коне но  зря » 
 о ума т взросл е. «И  коне но  
то совсем не так»   ска у я вам. 

В ре ертуаре кемеровского театра 
ля етей и моло и оявился 

нов й с ектакль категории 1  
наз вается он «Дикарка» 
автор А. Островский . 

Он у е ус ел ол биться 
ному зрител . Два от еления 

с антрактом  на о ном ании.
Твор ество А. Островского явля-

ется нез блем м ун аментом 
русского театрального искусства. 
Текст  его не теря т актуальности 
и острот  являясь отра ением 
глубинной риро  русской из-
ни  е  остоинств и ороков  со-
блазнов и стремлений. Пьеса «Ди-
карка»  на исанная А. Островским 
в соавторстве с Н. Соловьев м  на 
театральной сцене ставится ре -
ко  то  на взгля  театра  является 

оса н м не оразумением  кото-
рое соз атели с ектакля и отели 
ис равить. 
Несколько во росов  Ирине Ла-
т нниковой  главному ре исс ру 
театра ля етей и моло и.

// это интересно
Дикарка  . . Островского 

была пьесой, написанной ав-
тором совместно с . Соловьё-
вым в  годах. Она 
всё это время перерабатыва-
лась, меняла названия ез 
искупления , День расплаты  
и лишь в последней версии  
Дикарка , становилась всё 

более комедийной и служи-
ла главной цели, обозначен-
ной Островским,  развенчать 
прежние идеалы русского 
дворянства. Социальный ак-
цент обусловил сценическую 
судьбу пьесы, которая колеба-
лась от аншлага до запрета. 
С  года пьеса имела успех, 
в  году власти её запрети-
ли как порочащую образ дво-
рянства, а в советское время 
она снова вернулась в театры.
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// хоккей с мячом

онедельник  
день открытий

// спринт-новости

 и ита а о    пер о  о ициа о  ат е а а  ара ота  
по и те е го  п  па    а о . Фото а и ира е а.

ГРЕКО РИМСКАЯ 
БОРЬБА
В кемеровском с ортком-
лексе «Кузбасс Арена» 

10 11 ноября состоится 
Ме унаро н й но е-
ский турнир «Сила тра и-
ций» с у астием борцов из 
России  Армении  Беларуси 
и Каза стана.

ашу страну представляют де-
вять сборных федеральных округов, 
в том числе две команды ибирско-
го федерального округа. а пред-
варительной стадии соревнования 
пройдут в трёх группах.  следую-

ий тап выйдут по три команды, 
которые продолжат борьбу в трёх 
группах. ве сильнейшие дружины 
оспорят главный приз в финале.

очётные гости турни-
ра  трёхкратный олимпийский 
чемпион по греко римской борьбе 

лександр Карелин, двукратная 
олимпийская чемпионка по спор-
тивной гимнастике ветлана ор-
кина, титулованные борцы оман 

ласов и бдулрашид адулаев.
 программе « илы тради-

ций» запланированы мастер клас-
сы и автограф сессии. 

ход в спорткомплекс свободный.

ХОККЕ  С А БО
Сего ня новокузнецкий 
«Металлург» встре ей в 
Не текамске с «Торосом» 
ро ол ит ет р мат-
еву  гостеву  сесси  в 
ем ионате Всероссийской 
оккейной лиги.

 первой игре турне кузбас-
совцы под руководством 

алерия елева одолели 
 ноября ижевскую «Ижсталь»  

 по буллитам .  середине мат-
ча гости реализовали численное 
преиму ество  отличился за ит-
ник еоргий ердюков.  третьем 
периоде хозяева сравняли счёт.  
серии буллитов решаю ий бро-
сок выполнил аниил апин.

о вторник,  ноября, « етал-
лург» уступил в овертайме пермско-
му « олоту» .  составе новокуз-
нечан дубль сделал Илья ефанов, 
поразил ворота соперников капитан 
команды адим лопотов в том 
качестве он заменил аксима 
Кицына, который перешёл в « гру» 
из анты ансийска .

« еталлург» замыкает первую 
дюжину клубов , заработав 

 очков в  матчах разница шайб 
.  субботу,  ноября, куз-

бассовцы сыграют в абережных 
елнах, а  ноября примут « гру».

МИНИ ФУТБОЛ
Новокузнецкий «Сиб
Транзит» 10 11 ноября 

рове т ома ние мат и 
восьмого тура ем ионата 
России в су ерлиге. Со ер-
ник  «Сибиряк» Новоси-
бирск .

ебютант литного дивизиона 
впервые сыграет на арене Куз-
нецких металлургов имени лега 
Короленко. анее коллектив вге-
ния авлетшина выступал в роли 
номинальных хозяев в Кемерове и 

овосибирске.  столице Кузбасса 
« иб ранзит» принимал  ноября 
« хту» в  финала Кубка оссии, 
потерпев поражение . твет-
ная встреча состоится  ноября.

 таблице суперлиги новокуз-
нечане занимают восьмое место, 
набрав  очков в  матчах раз-
ница мячей .

Кемеровский «Кузбасс», пред-
ставляю ий регион в высшей 
лиге первенства оссии, выбыл из 
розыгрыша Кубка страны, сыграв 

,  ноября два матча в родных 
стенах с московским клубом 
«К »  , .

н е  а ков.

Сегодня кемеровский «Кузбасс» во вто-
ром туре XXXII чемпионата России примет 
в одноимённом Ледовом дворце «Мурман» 
(Мурманск). Стартовый свисток прозвучит 
в 19:00.

Главный отечественный турнир русско-
го хоккея начался 6 ноября в шести городах. 
«Кузбасс», выступающий в ранге вице-чем-
пиона России и обладателя Кубка страны 

– 2023, под руководством Ильяса Хандае-
ва разгромил на своём поле казанский «Ак 
Барс-Динамо» – 11:1. На восьмой минуте 
матча открыл счёт новобранец «Кузбасса» 
Роман Дарковский, сделавший в итоге дубль. 
Два мяча забил и швед Симон Янссон, по од-
ному – Илья Бондин, Владислав Тарасов, 
Владислав Шульга и Александр Егорычев.

Лучшим игроком матча признан Ники-
та Иванов, подписавший контракт с «Куз-
бассом» в октябре. В его активе – три гола 
и три результативные передачи.

овая традиция
В минувший понедельник, в преддверии 

матча, рядом с Ледовым дворцом откры-
ли скульптуру «Кузбасский хоккеист», по-
свящённую 75-летию кемеровского клуба. 
Фигуру игрока выковал из стали Ильшат 
Муртазин, кузнец ручной ковки угольного 
разреза «Черниговец». Высота арт-объекта 
превышает четыре метра, вес с чёрным по-
стаментом в виде карты шахтёрского края – 
более двух тонн.

Заслуженный тренер России, бронзо-
вый призёр чемпионата СССР – 1973 Ана-
толий Измаденов, выступая на церемонии 
открытия, назвал имена первооткрывате-
лей русского хоккея в областном центре. В 
этой славной когорте – братья Александр 
и Константин Журавлёвы, Иван Рябова-
лов, Евгений Бондаренко, Виктор Волохин, 
Геннадий Груздев, Алексей Лазовский, от-
метивший в октябре 86-й день рождения. 
Алексей Тимофеевич дебютировал в соста-
ве «Шахтёра» (название команды до сезона 
1971/72 г.) в высшем дивизионе чемпиона-
та СССР в декабре 1956 года.

На прошлой неделе на крытой арене 
стадиона «Химик» состоялся юношеский 
турнир, посвящённый памяти братьев 

Журавлёвых. Первенствовала в турни-
ре кемеровская команда «СДС-2011», вы-
игравшая все пять матчей.

Капитан победителей Марк Полухин, 
признавшись на церемонии открытия в 
любви к русскому хоккею, сказал, что от-
ныне будет приходить к памятнику, чтобы 
погладить наудачу стальной мяч на его по-
стаменте. С лёгкой руки юного хоккеиста 
родилась новая традиция. Одним из пер-
вых сделал символический жест трёхкрат-
ный чемпион мира, директор ХК «Кузбасс» 
Алексей Чижов.

Напомним: первый памятник, посвя-
щённый русскому хоккею, открыли в Ке-
мерове накануне чемпионата мира – 2007. 
У стадиона «Химик» возвышается на трёх 
клюшках оранжевый мяч диаметром более 
двух метров.

Про ная о орона  
ата щи  раж

Первый матч регулярного сезона собрал 
в ЛД «Кузбасс» 3 620 болельщиков. В цере-
монии открытия чемпионата страны уча-
ствовали министр физической культуры и 
спорта региона Сергей Мяус, президент ХК 
«Кузбасс» Юрий Дерябин, олимпийский 
чемпион по лёгкой атлетике Вячеслав Ива-
ненко, митрополит Кемеровский и Проко-
пьевский Аристарх.

В составе хозяев не сыграли из-за травм 
капитан команды Руслан Тремаскин и Ва-
дим Чернов. С капитанской повязкой вы-
шел на поле 36-летний Денис Борисенко, 
самый опытный игрок кемеровчан. Дебю-
тировал в суперлиге 21-летний местный 
воспитанник Егор Бердников, капитан на-
шей «молодёжки» на турнире «Кубок Ми-
хайлы Волкова – 2023».

В казанский клуб на правах аренды пе-
решли четыре воспитанника местной спор-
тивной школы: защитники Глеб Ростов-
цев, Александр Константинов, нападающие 
Илья Коняев и Владимир Михальченко. По 
словам главного тренера динамовцев Игоря 
Загоскина, кемеровский квартет усилил ко-
манду. Наши земляки, серебряные призёры 
всероссийских соревнований в высшей лиге 

– 2023, получат полноценную игровую прак-

тику в элитном дивизионе и помогут «бело-
голубым» выступить не хуже, чем год назад, 
когда казанская команда вышла в плей-офф 
с восьмого места.

Гораздо более амбициозная задача у 
«Кузбасса», нацеленного штурмовать чем-
пионскую вершину. И начало сезона на-
страивает болельщиков на оптимистичный 
лад: кемеровчане показывают сбалансиро-
ванную игру, надёжно действуя в обороне 
и разнообразно комбинируя в атаке.

Мурманский «Мурман», сегодняшний 
оппонент нашей команды, 6 ноября начал 
«регулярку» в Красноярске, где подопеч-
ные Эдуарда Саксонова на равных сопер-
ничали с «Енисеем», уступив под занавес 
матча – 6:9 (5:5).

Результаты остальных матчей стартово-
го тура суперлиги: «СКА-Нефтяник» (Ха-
баровск) – «Сибсельмаш» (Новосибирск) 

– 15:0. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Са-
яны» (Абакан) – 7:4. «Динамо» (Москва) 

– «Волга» (Ульяновск) – 13:5. «Старт» 
(Нижегородская обл.) – «Водник» (Архан-
гельск) – 3:7.

В воскресенье, 12 ноября, «Кузбасс» 
встретится в Новосибирске с «Сибсельма-
шем», завершающим сегодня турне матчем 
в Иркутске.

а и  н онов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня в Кемерове пройдут матчи третьего 
игрового дня турнира, посвящённого памяти 
Евгения валько младшего.

а крытой арене стадиона имик  по кру
говой системе играют семь команд юношей 

 годов рождения  Кузбасс . 
Кузбасс , Енисей , Сибсельмаш , 

сборная ркутской области, Ерофей  а
баровск  и Маяк  Краснотурьинск . ормат 
матчей  два тайма по  минут.
Сегодня первый матч начнётся в . В за
ключительной игре дня в  выйдут на 
лёд Кузбасс  тренер горь арака
нов  и Кузбасс  ркадий опков . В 
пятницу,  ноября, Кузбасс  встре
тится в  с Енисеем , который тре
нирует экс кузбассовец Сергей Кухтинов.
Евгений валько, чемпион страны   
среди юниоров, ушёл из жизни минувшим 
летом в летнем возрасте из за осложне
ний после укуса клеща.

акануне чемпионата страны в столице региона открыли памятник 
кузбасскому хоккеисту

 а ят и  о еи т   е о ого орца 
а . Фото а и ира е а.
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// советы эксперта

// кстати
Друзья, задать вопросы вы можете в редак-
цию газеты Кузбасс  и также в группу Кон-
сультант Садовода  во ВКонтакте  .

.  в телеграм канале 
Консультант Садовода  
.   ежедневное видео 

и передачи Консультант Садовода  
на канале Кузбасс ервый .

 всё, что нужно для сада и огорода, 
вы найдёте в садовых центрах Успех  в Кеме-
рове и овокузнецке на орса, , и ардина, 

, а также в интернет магазине . .

// личный опыт 

екорд  года побит 

  Фото ФС  а а.

Вес самой большой свёклы составил 
5 килограммов 700 граммов. Если учи-
тывать, что для приготовления клас-
сического борща на пятилитровую ка-
стрюлю требуется 350 граммов красного 
корнеплода, то исполин позволит сварить 
16 кастрюль отменного супа.

По словам сотрудников анжеро-суд-
женской КП-31, они берут традиционные, 
проверенные сорта, дающие хорошую 
урожайность в нашем регионе из года в 
год. В прошлые сезоны вес отдельных ово-
щей также отличался от стандарта: это 
была свёкла весом около 4,2 килограмма, 
«тяжёлая» морковь – более 3 килограм-
мов, но такого трофея не припомнят даже 
старожилы исправительного учреждения. 
«Мы думаем, что в текущем году высокой 
урожайности способствовало замечатель-
ное лето, а также заботливое отношение к 
делу осуждённых и сотрудников», – отме-
тила Осия Бакирова, начальник планово-
производственного отдела колонии.

Свёкла уже получила титул рекордсме-
на. До этого статус принадлежал плоду с 
делянки беловской ИК-44. Там в 2020-м 
вырастили краснощёкую «девицу» весом 
5 килограммов.

Добавим, что у многих садоводов, от-

бывающих наказание, есть навыки агро-
номов, приобретённые ещё на свободе. 
Здесь такой опыт пригождается.

Из года в год в колониях возделыва-
ют свёклу двух видов: шарообразную и 
коническую. В 2020-м рекордный вес на-
брал отдельный экземпляр шарообраз-
ной, а в нынешнем – конической. Этот 
корнеплод получают рассадным спо-
собом. Например, в ИК-44 традицион-
но высевают семена в апреле, в середине 
месяца. Предварительно их помещают в 
однопроцентный раствор марганцовки 
для обеззараживания. Для удобства мож-
но использовать импровизированные 
марлевые мешочки. После семена про-
мывают водой и оставляют сушиться на 
салфетке на пару часов. И уже затем поса-
дочный материал отправляется в ящички. 

Добавим, что рассадный метод выра-
щивания свёклы в дальнейшем избавля-
ет от процедуры прореживания грядок. 
В открытый грунт рассада отправляет-
ся после майских заморозков. Предвари-
тельно в каждую подготовленную лунку 
глубиной примерно 8-10 сантиметров са-
доводы закладывают немного древесной 
золы и биогумуса (пропорции прописаны 
в инструкции). Между растениями остав-

ляют расстояние около 15 сантиметров.
Рассаду ничем не накрывают. Причём 

никакими средствами растения осуждён-
ные не обрабатывают. Если появляют-
ся какие-то вредители, борются с ними 
вручную. Огород всегда под присмотром. 
Кстати, рядом со свёклой соседствуют 
морковь и зелень (петрушка, укроп, са-
лат), редис и кабачки. Кабачки, к слову, 
тоже выращивают рассадным методом.

Полив культур осуществляется по 
мере необходимости. В этом году лето 
было засушливое, поэтому растения по-
ливали практически каждый вечер.

И важное уточнение: никакой допол-
нительной подкормки на участках не ис-
пользуется. Но золотое правило триедин-
ства: полив, рыхление, прополка – строго 
соблюдается. Убирают свёклу в сентябре. 
Именно в данный период она в полной 
мере дозревает до сортовых признаков. 

Практически все культуры на участках 
осуждённые выращивают на высоких гряд-
ках. В тех местах, где на следующий год пла-
нируют сформировать делянки, в конце се-
зона выкапывают яму и закладывают в неё 
шелуху от лука, ботву и другие органиче-
ские остатки. После чего яму зарывают и 
уже на будущий сезон землю перекапывают.

Между тем, по данным пресс-службы 
ГУФСИН Кузбасса, уборочная кампания 
2023 года показала высокую урожайность 
овощных культур, что позволит обеспе-
чить не только внутрисистемные нужды 
учреждений, но и заключить контракты 
для нужд сторонних потребителей.

Сельскохозяйственной деятельностью 
в ГУФСИН Кузбасса занимаются три ко-
лонии: КП-2, КП-3 и КП-31.

Также отметим, что на сегодняшний 
день потребность учреждений УИС Ке-
меровской области в продуктах пита-
ния: свинине и говядине, молоке, твороге, 
масле сливочном, муке пшеничной и ржа-
ной, крупах пшеничной, перловой и ячне-
вой, овощах (картофеле, моркови, свёкле, 
капусте) – на 100 процентов обеспечива-
ется за счёт собственной деятельности.

лена и нова.

В колонии оселении  1 ГУФСИН Кузбасса в растили корне ло  неб вал  размеров. 

Часть 1
Темой фитосвета интересуются всё боль-

ше садоводов, причиной тому стала тяга лю-
дей к контролю за растением там, где рань-
ше он не был массово доступным. За основу 
был взят опыт досветки натриевыми лам-
пами ДНАТ, под которыми до сих пор вы-
ращиваются овощи во многих тепличных 
хозяйствах. Современные светодиодные 
технологии стали массово доступны, поэто-
му популяризация светокультуры – огорода 
на подоконнике или альтернативных расте-
ний «в шкафу» идёт быстрыми темпами. 

Приведем основную терминологию:
Досветка – это увеличение естественной 

интенсивности освещения и/или продол-
жительности светового дня с целью компен-
сации недостатка солнечной энергии.

Светокультура – выращивание растений 
полностью на искусственном освещении.

ФАР (фотосинтетически активная радиа-
ция) – спектр света, при котором протекает 
фотосинтез:

– 660 нм (красный) – влияет на рост меж-
доузлий – растение «тянется», на цветение и 
плодоношение, в то же время красный тор-
мозит образование корней;

 – 445 нм (синий) – влияет на рост кор-
невой системы и боковых побегов, способ-
ствует дифференциации точек роста, укора-
чивает междоузлия, в то же время тормозит 
цветение и рост листьев;

– 710–780 нм (дальний красный) – влияет 
на пробуждение семян, спящих почек, спо-
собствует выходу растения из состояния по-
коя. Выполняет сигнальную функцию;

–380–420 нм (физиологически активный 
УФ) – влияет на формирование неспецифи-
ческой реакции растения, фактор иммуни-
тета;

– другие световые спектры (паразитные) – 
зелёный, желтый, фиолетовый не оказыва-
ют значимой роли на растение.

Хлорофилл А (Хл. А) – основной хлоро-
филл, который используют растения при 
фотосинтезе на улице или в теплице. Он не 
выгорает на солнце.

Хлорофилл Б (Хл. Б) – промежуточное 
звено фотосинтеза – посредник, усваива-
ет рассеянный свет низкой интенсивности 
и передаёт энергию Хл. А, а тот в свою оче-
редь использует эту энергию на биохимиче-
ские процессы. Выгорает на солнце.

Факторы жизни растений (ФЖР) – свет, 
тепло, вода, воздух, питательные вещества. 
Всё, кроме света, мы научились легко кон-
тролировать. Следовательно, свет – лими-
тирующий фактор, влияя на который, мы 
можем добиться большего. В то же вре-
мя один фактор нельзя заменить другим 

– можно ли у нас с вами избытком котлет с 
пюрешкой заменить недостаток воды? Ну и, 
конечно, все факторы действуют в сцепке – 
котлеты с пюрешкой, чай и новый выпуск 
«Консультанта Садовода» заходят лучше, 
чем что-то одно. Так же и у растений – по-
высили температуру, значит, добавьте света, 
увеличьте циркуляцию воздуха, подкорми-
те.

Основные вопросы и ответы по фито-
свету.

– Почему важно досвечивать рассаду?
– Досветкой мы компенсируем недоста-

ток солнечной энергии для фотосинтеза, 
рассада вырастает крепкой и коренастой и в 
более сжатые сроки, например, петуния под 
круглосуточной досветкой зацветает на 45–
55-й день.

– Почему раньше рассада росла без 
фитоламп, а сейчас придумали досвет-
ку. Всё это для выманивания денег у до-
верчивого населения?

– Раньше не было современных стекло-
пакетов – они фильтруют большую часть 
ФАР в диапазоне 445 нм (синий), к тому же 
эти стеклопакеты затрудняют циркуляцию 

воздуха. В результате растения вытягива-
ются. К тому же раньше так же досвечивали 
лампами люминисцентными и натриевыми. 
Однако это было неудобно и энергозатратно, 
а значит, дорого. Появившаяся альтернати-
ва громоздким системам быстро завоевала 
доверие садоводов.

– А у подруги в деревне и под стекло-
пакетом всё растёт, правда, у неё окно 
южное, и в доме нежарко, и вентиля-
ция хорошая, да и агротехнику она 
соблюдает…

– Поэтому фитолампа нужна тогда, когда 
естественных условий недостаточно или вы 
хотите получить лучший результат.

– Какой мощности нужна фитолампа 
для досветки рассады?

– Понятие мощности фитолампы некор-
ректно в отношении фитосвета, с другой 
стороны, есть общий принцип при органи-
зации светодиодной досветки. В среднем на 
1 кв. метр нужно 80 Вт светодиодной энер-
гии.

– А говорят, что лапмы с фиолетовым 
светом вредны, когда на них смотришь. 
Так ли это?

– Если убрать фактор ангажированно-
сти, то в сухом остатке мы получим вопрос: 
«А зачем на них смотреть?» Они же для рас-
тений! Сварка вредна для глаз, когда на неё 
смотришь! Но тут дело в другом. Даже если 
мы краем глаза видим этот свет, он никак не 
повлияет на сетчатку. Чтобы ощутить вред 

нужно глядеть на лампу широко открыты-
ми глазами, но так от любой лампы «зайчи-
ков» можно наловить.

– На каком расстоянии от растения 
можно размещать фитолампы?

– Расстояние от фитолампы до растения 
регулируется необходимой интенсивно-
стью досветки: чем более требовательное к 
свету растение, тем ближе размещается фи-
толампа. В среднем фитолампа размещает-
ся на высоте 40–50 см от растения.

– Как долго можно досвечивать расса-
ду и цветы дома?

– Большинство растений положительно 
отзываются на круглосуточное освещение 
с фазы появления петельки всходов до об-
разования второго настоящего листа. Ис-
ключение – все тыквенные и крестоцветные 
культуры. Кроме того, существуют схемы 
досветки для разных культур, разобрать эту 
тему отдельно от агротехники нельзя. Од-
нако общая рекомендация – досвечивать по 
12–14 часов в сутки. Если над томатами, пе-
туниями, эустомами, бегониями и прочими 
культурами фитолампа будет светить кру-
глосуточно, то им будет только хорошо. В 
растении может протекать световая и тем-
новая фаза фотосинтеза одновременно, и 
темнота для него не является необходимо-
стью. Кроме того, при круглосуточной до-
светке рост и развитие растений значитель-
но ускоряются.

ла и лав н а в  аг оно .

Как выжить без фитолампы сейчас 
и как выживали рань е  
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а ина дружбы

  гор ара о . 
Фото Сергея Шпица.

Егор Паранок – кальянный 
мастер. Он всегда хотел открыть 
собственное заведение с камер-
ной атмосферой, где могли бы 
собираться друзья – и старые, 
и новые. Но эта была не един-
ственная его мечта. Парень гре-
зил Toyota MR-S: необычной 
машиной на два места, своенрав-
ной, приметной. Когда в Кеме-
рове появился первый автомо-
биль такой марки в белом цвете, 
сердце Егора забилось чаще, и он 
представлял, как однажды при-
обретёт его. Но не успел, трофей 
уехал к новому владельцу в дру-
гой город.

Ну а парень продолжал тру-
диться на заводе, подрабатывать в 
развлекательном заведении и ко-
пил, копил, копил. Летом нынеш-
него года желанная сумма была 
в кармане, и тут встала дилемма: 
или открывать собственное дело, 
или брать автокредит. Егор сде-
лал выбор в пользу первого ва-
рианта. В общем-то, весьма пред-
усмотрительно. Однако друзья 
втайне от него решили собрать-
таки деньги на покупку спортка-
ра и торжественно вручить ключи 
Егору на день рождения. 

Инициаторами большой за-
теи стали Анастасия и Дмитрий 
Легенкины (к слову, Дмитрий 
тоже владеет необычными ма-
шинами – Dodge Viper и Pontiac 
GTO, и он уже становился геро-
ем нашей рубрики). Ребята соз-
дали телеграм-канал, и спустя 
некоторое время набралось бо-
лее ста желающих внести по-
сильную лепту в осуществление 

грандиозного плана. Понятно, 
что суммы пожертвований были 
разными: кто-то переводил по 
одной-две, а кто-то и по пятьде-
сят тысяч рублей. Предвосхи-
щая ваши вопросы, сразу отве-
чу, что тачку удалось забрать по 
волшебной для неё цене: 650 ты-
сяч рублей. На рынке сумма пе-
реваливает за миллион. А если 
учесть, что выглядит она на не-
сколько миллионов, то эффект 
ещё пуще. Интересный нюанс: 
привычного значка Toyota на 
ней нет, поэтому многих терза-
ет вопрос: «Что это за зверь та-
кой?» Интригу развеивает толь-
ко её владелец.

Имена благотворителей после 
небольшого тюнинга появились 
на капоте Toyota MR-S. Кстати го-
воря, Егор не планирует убирать 
надписи, он гордится, что у него 
столько друзей. Также на дверях 
красуется: «По-братски скину-
лись на тачку». Машину, думаю, 
многие заметили этим летом. 
Егор принял участие и в выстав-
ке авторедкостей в Новосибир-
ске, «машина от друзей» пользо-
валась повышенным вниманием 
гостей события.

А вообще всякий раз, ког-
да Егор появлялся на городских 
улицах, его спрашивали: «Прав-
да ли, что это подарок?» И он да-
вал утвердительный ответ. Кро-
ме того, в дебрях социальных 
сетей сейчас гуляет много фото-
графий, сделанных кемеровча-
нами на фоне автоуникальности 
с мягкой крышей.

«Мне с детства нравятся нео-
бычные машины, – сказал Егор. – 
Для меня всегда первостепенную 
роль играла обложка, а не содер-
жание. На сегодняшний день я 
точно знаю, что в Кемерове есть 
ещё одна Toyota MR-S – тёмно-
синего цвета. Пока не довелось 
познакомиться с её владельцем 
лично, но однажды на дороге 
мы приветствовали друг друга». 
Несмотря на то что Егор во гла-
ву угла ставит внешний дизайн, 
про технические характеристи-
ки знает досконально и хорошо в 
них разбирается. У Toyota MR-S 
задний привод, среднемоторная 

компоновка, в машине кемеров-
чанина стоит двигатель 3S-GE 
(примерно 230 л.с. на тонну веса), 
позднее думает поменять на дви-
гатель с меньшим объёмом. «Ма-
шину забрали у опытного гонщи-
ка-кольцевика на очень жирных 
техпараметрах: по всему авто-
мобилю стоит каркас, по днищу 
идёт паутина из труб, хорошая 
резина, в салоне – распорки, сло-
вом, сделано всё для того, чтобы 
валить на треке. Но и на город-
ских дорогах она тоже ведёт себя 
очень хорошо, например, уверена 
на поворотах», – объяснил собе-
седник.

Сейчас авторедкость стоит в 
тёплом гараже, потому что это 
транспортное средство не пред-
усмотрено для сибирской зимы. 
Перед жарким сезоном Егор по-
меняет расходники и снова будет 
будоражить умы таких же фана-
тов спортивных машин в ориги-
нальном кузове, как и он сам.

лена и нова.

На  урналист ро ол ает о отиться за авторе костями. На тот раз 
еланн й тро ей б л заме ен е  летом  но ойман только благо аря 

сле ам  остав имся на ервом снегу. Итак  в окусе внимания  
 . С ортивну  ма ину ярко красного цвета кемеров анин 

Егор Паранок олу ил в о арок от рузей. В такой е р й ест 
многие не верят о си  ор  но у еса слу а тся. Обо вс м о оря ку.

  та а и а я гора о е  е  тра порт ое ре т о. 
Фото и  и ого ар и а.

// выставка

 одине  в красках
Её представляет золотой юбиляр, финалист Всерос-

сийского конкурса на лучшую детскую школу искусств, 
признанное достояние Российского государства – дет-
ская художественная школа № 8 Прокопьевска. В 
экспозиции – 56 итоговых творческих работ, выпол-
ненных выпускниками школы разных лет. Это живо-
писные полотна, авторские куклы, знаменитая про-
копьевская береста. Выставка буквально пропитана 
любовью к родному краю. У кемеровчан и гостей горо-
да есть уникальная возможность прикоснуться к твор-
честву прокопчан и посетить экспозицию всей семьей.

Свою миссию художественная школа видит в том, 
чтобы мир искусства стал ближе и понятнее, а ученики 
ощущали себя самодостаточными и прогрессивными 
людьми, способными реализоваться в многоликой со-
временности. Появившись в школе ещё в шестилетнем 
возрасте, они начинают открывать мир искусства сна-
чала в группе эстетического развития, далее – в основ-
ной школе, а повзрослев – в группе «Вечерний рису-
нок». Обучение здесь строится на традициях русской 
академической школы рисования по предпрофес-
сиональной программе «Живопись». С третьего клас-
са вводятся предметы по выбору по трём определяю-
щим направлениям: изобразительному, декоративно-
му и конструктивным видам искусства.

«Что может быть искреннее, чище и выразитель-
нее, чем детское творчество? Посетила выставку 
творческих работ выпускников МБУ ДО «Детская 
художественная школа № 8» города Прокопьевска в 
Музее изобразительных искусств Кузбасса. И была 
поражена до глубины души! С большим трудом ве-
рится, что эти работы выполнены детьми! Столько в 
них профессионализма, глубокого смысла, в каждую 
заложена какая-то идея, особое видение и интерпре-
тация современной действительности. В каждой ис-

кра таланта и невероятный эмоциональный заряд. К 
слову, уже давно и с большим удовольствием слежу за 
деятельностью этой школы. И очень хочется, чтобы 
в нашем филиале училось как можно больше её вы-
пускников. Обязательно будем сотрудничать, обяза-
тельно приедем со своими мастер-классами, расска-
жем о нашем филиале и специальностях, на которые 
могут поступить юные талантливые художники», – 
отметила посетившая выставку Марина Межова, ди-
ректор филиала РГИСИ в Кемерове.

К слову, в рамках юбилейной выставки заплани-
рованы и мастер-классы от преподавателей ДХШ 
№ 8: 18 ноября – «Звезда Героя. Изготовление по-
дарочной открытки» и 19 ноября – «Пусть всегда 
будет солнце. Акварельная живопись».

Выставка будет работать в музее до 26 ноября.
нна и о к.

В областном музее изобразительн  искусств 
откр лась в ставка «Моя кола. 
Мой Кузбасс. Моя Ро ина».

  Фото пре о та е о ее   а а.






